
Las claves para realizar con 
éxito la Operación Renta 

SERÁ EL PRIMER EJERCICIO CON PLENA VIGENCIA DE LA REFORMA TRIBUTARIA

A poco de darse inicio a la 
Operación Renta del año tributario 
2018, es importante considerar que 
existen modificaciones que deben 
tener muy en cuenta las empresas, 

las cuales afectarán a sus dueños, 
socios o accionistas, dependiendo 
del régimen elegido. 
Este proceso, que se inicia mañana, 
es el primero con plena vigencia de 

la Reforma Tributaria, lo que plan-
tea temas como postergación en 
las fechas de declaraciones juradas. 
Por ello, expertos la consideran 
una de las más difíciles de los últi-

mos 30 años. 
Cristian Maldonado, CEO y gerente 
general de la empresa penquista 
Fintax Consultores, elaboró una 
lista de puntos claves a considerar, 

entre los cuales destacan las fechas 
importantes del proceso, revisión 
de formularios 29 y 50, el régimen 
elegido y el nuevo formulario 22.

Expertos aseguraron que el proceso 2018 será uno de los más difíciles en los últimos 30 años

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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Reconocido por tener una de las principales rutas del vino a nivel nacional, la localidad aprovecha su tradicional “Fiesta de la Vendimia” para 
dar a conocer otros servicios, como actividades de turismo aventura y la Casa Rural de Curicó. 

Los atractivos turísticos que ofrece al visitante el Valle de Curicó
CIUDAD PÁG.10 POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: ASIMETRÍAS DAÑOSAS EN EL PRESUPUESTO EDUCACIONAL

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Ciclista local participó en la prime-
ra fecha del calendario, que se llevó 
a cabo en Lo Barnechea. Si bien 
indicó que fue la exigencia más alta 
que ha vivido en la disciplina, cum-
plió su meta de terminar el circuito.

Rodrigo Saavedra 
y su experiencia  
en el Enduro  
World Series

DEPORTES PÁG.22
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Carlos Basso 
habla sobre  
“La conexión 
chilena”, su 
último libro
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18

En su primera visita a regiones, el titu-
lar de la cartera de Desarrollo Social 
analizó varios temas que debe enfren-
tar la administración del Presidente 
Piñera, como las AFP, el Sename y la 
relación con los pueblos originarios.

Ministro Alfredo 
Moreno se refiere 
a los desafíos  
del Gobierno
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¿Por qué nos aferramos a los clásicos de Semana Santa?
Esta semana, TVN anunciaba con orgullo que emiti-

ría, por trigésimo séptimo año consecutivo, “Jesús de 
Nazareth”, la clásica miniserie de 1977 dirigida por Fran-
co Zefirelli, y protagonizada por Robert Powell, respon-
sable de prestar su 1.90 mts y sus intensos ojos azules a, 
tal vez, la imagen más difundida e icónica del mesías 
cristiano en la era global. 

Se trata, sin duda, de un récord casi imposible de al-
canzar en la TV chilena, en par-
ticular para una mini serie de 
más de seis horas de duración. 
Sin embargo, no es un fenómeno 
aislado: otros clásicos como 
“Ben Hur” (1959), “Quo Vadis” 
(1951), “Los diez mandamien-
tos” (1956), “El Manto Sagrado” 
(1953), “Barrabás” (1951) o “De-
metrio el Gladiador” (1954), se 
repiten en la señal abierta y en la 
TV por pago, como parte de un 
ritual canónico, o tal vez como una letanía que se tras-
pasa incesante de generación en generación.  

Y si se repiten en el inmisericorde imperio del people-
meter, no es ciertamente por un sacrificio a la divinidad, 
sino porque aún consiguen audiencias significativas y fi-
delizadas. 

Lo curioso es que no existe una relación de causalidad 
con los índices de religiosidad del país. Así, por ejemplo, 
los últimos censos consignan una caída en la cifra de 
chilenos que se declaran católicos. Por lo demás, la pau-
latina pérdida del sentido de “lo sacro”, en las últimas 
décadas, es un fenómeno que no sólo se verifica en Chi-

le, sino en todo el mundo occidental. 
Pero no es el objeto de esta columna analizar estadísti-

cas, ni profundizar en fenómenos como la laicización cul-
tural o la pérdida de sentido y espiritualidad, sino en re-
saltar un hecho digno de análisis: la sobrevivencia de cier-
tas pulsiones religiosas a través de la cultura pop. 

Porque si bien es evidente que se han perdido gran 
parte de las tradiciones asociadas al culto católico y 

cristiano en Semana Santa, que 
durante casi todo el siglo XX  se 
impusieron culturalmente a la 
gran mayoría de la población, 
hoy muchos “creyentes agóni-
cos”, “light”, renuentes o des-
comprometidos, se sienten 
compelidos a ver alguna de es-
tas viejas producciones. Y eso, 
más allá de sus méritos artísti-
cos propios, pasa por una com-
pulsión más o menos incons-

ciente de llenar el vacío que dejó la pérdida de la viven-
cia del culto canónico, para remplazarlo por un bien 
cultural, que de alguna forma lo conecta con tradicio-
nes perdidas, más familiares que religiosas, pero no por 
ello menos espirituales. 

Por mi parte, al menos, ya tengo todo listo para disfru-
tar junto a mis hijos del notable Peter Ustinov en el pa-
pel de Nerón en Quo Vadis. Y no será precisamente un 
sermón, pero más de alguna lección moral podremos 
sacar de aquel viejo clásico. 
 
Francisco Bañados P.

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. LUIS FRANCO GAVIRIA  
Académico Unab

Ricardo Israel @israelzipper: Terminaron ale-
gatos en La Haya. Si algo resume lo jurídico de la 
presentación de Bolivia es que 3 años después no 
pudieron responder la pregunta del 2015 del 
entonces juez Greenwood: En qué fecha surgió la 
supuesta obligación de negociar? La razón es que 
simplemente no existe

Inclusión laboral 
  
Señor Director: 

Mañana, entra formalmente en 
vigencia la nueva ley de inclusión 
laboral que obligará a todas las em-
presas y organismos públicos con 
más de 100 trabajadores a reservar 
al menos el 1% de sus cupos a per-
sonas con discapacidad, norma 
que se implementará de forma gra-
dual. 

Con esto estamos frente a un de-
safío país, donde la nueva ley le 
dará una oportunidad a 7600 em-
presas de elevar sus estándares de 
compromiso con la sociedad. Por 
ello su cumplimiento y éxito depen-
derán de la absoluta voluntad y de 
la apertura que tengan los emplea-
dores y sus equipos frente a la diver-
sidad. Hasta ahora la inclusión ha 
sido concebida como una acción de 
responsabilidad social empresarial, 
dando a las personas con discapa-
cidad roles de menor exigencia; de 
mano de obra no calificada y eva-
luándolos de manera más laxa que 
a los demás. Con este punto de in-
flexión podremos empezar a empa-
rejar la cancha y de paso abrir una 
ventana para que las empresas 
aporten a una sociedad más justa y 
responsable.  

Este cambio, no obstante, se lo-
grará sólo si dejamos la mirada 
asistencialista y adoptamos un en-
foque de igualdad de derechos, 
acompañado, en la práctica, con 
mecanismos de intermediación 
laboral para compatibilizar de 
manera óptima las necesidades 
del negocio con las capacidades y 
las expectativas de los candidatos. 
Así se generará una relación de 
trabajo perdurable, provechosa y 
validada por el entorno organiza-
cional.  

La responsabilidad, cabe men-
cionar, es recíproca. Las personas 
con discapacidad también tienen 
el desafío de capacitarse, desafiarse 
y responder, en igualdad de condi-
ciones, a las exigencias del trabajo 
que deben enfrentar. Romper mi-
tos tiene que partir por ellos y tam-
bién por sus familias. Es en el hogar 
donde pueden gestarse las prime-
ras resistencias a su inclusión y, por 

tanto, donde comienza también su 
empoderamiento.  

 
María José Escudero 
Directora Ejecutiva y Co Fundadora 
Fundación Ronda  
 
Maratón de forma natural 
  
Señor Director: 

Conocido fue el caso de los atle-

tas olímpicos de las delegaciones 
de China y Cuba que consumieron 
espirulina para mejorar su nivel de 
recuperación tras el ejercicio y al 
mismo tiempo estimular el sistema 
inmunológico. Este suceso ha deja-
do en la palestra la importancia de 
los productos naturales en el rendi-
miento deportivo. 

En este contexto debemos consi-
derar que el 8 de abril se realizará la 

Maratón de Santiago, y con ella lle-
gan miles de personas que se ha 
preparado para correr 10K, 21K o 
incluso 42K. Pero no solamente la 
preparación debe estar basada en 
los ejercicios o entrenamientos, 
sino que además la forma correcta 
es a través de una buena alimenta-
ción, hidratación y una ayuda adi-
cional, incorporar suplementos na-
turales que ayuden a la resistencia 
y energía, aportando importantes 
nutrientes que potencian el rendi-
miento de todo tu organismo.  

Organizar el menú de todos los 
días, mientras realizan el entrena-
miento, al menos dos o tres meses 
antes deben ir aumentando paula-
tinamente la dosis de carbohidra-
tos sanos en la dieta. El objetivo es 
aumentar las reservas de glucóge-
no en el músculo al momento de la 
Maratón. Pero no menos impor-
tante es recuperan el valor de las 
proteínas después del entrena-
miento, ya que el músculo necesita 
aminoácidos para restaurar la fibra 
y conseguir más resistencia. Polvo 
de Chlorella + Spirulina es una op-
ción proteica de origen vegetal con 
la calidad orgánica de Biotona, fácil 
de absorber al comparar con las 
proteínas obtenidas de un trozo de 
carne, su contenido rico en vitami-
nas, minerales y clorofila entre 
otros, son los fitonutrientes de ma-
yor  valor, apreciado por los atletas 
de alto rendimiento. 

De esta forma, es que cobra vital 
importancia que los corredores de-
jen de ver a las bebidas energéticas 
como la única opción para revitali-
zar sus energías y resistir un desafío 
deportivo de esta magnitud.  

 
María Elena Rudolphi  
Químico farmacéutico Farmacias 
Knop

Las críticas del subsecretario 
del Interior, Rodrigo Ubilla, a la 
gestión del ex director de Ex-
tranjería, Rodrigo Sandoval, que 
calificó como permisiva respec-
to a la masiva llegada de mi-
grantes, no pasaron inadverti-
das en los mundos políticos y 
académicos.  

Sorprendieron no sólo a los 
diputados con los que habían 
acordado discutir los temas an-
tes de hacerlos públicos, sino 
porque evidencia que el proble-
ma con la migración no es de los 
migrantes sino de la falta de ca-
pacidad para responder a las 
exigencias de nuestra realidad 
diversa y multicolor. Esto nue-
vamente deriva en la urgencia 
de un proyecto de ley migrato-
ria acorde a las circunstancias 
actuales.   

Preocupa que el proyecto de 
ley que se enviará próximamen-
te es el mismo que presentó el 
primer Gobierno de Piñera, en 
2013, y que levantó todo tipo de 
críticas, por las cuales debió ser 
retirado luego de darse a cono-
cer. El anuncio de que dicha pro-
puesta tiene algunas indicacio-

Mientras solo se hable de con-
trol, visación, documentación, 
permisos, sanciones, multas, de-
nuncias, prohibiciones, impedi-
mentos, policía, seguridad na-
cional, defensa nacional y sol-
vencia económica del migrante, 
entre otros términos, sólo se in-
visibiliza que estamos hablando 
de personas, que debe ser el pun-
to central en esta materia. Se tra-
ta de hombres y mujeres que sa-
len de su país para instalarse en 
otros territorios, confiados en 
que, por lo menos, el derecho 
universal a la no hostilidad pue-
da protegerlos.  

De esta manera, Chile no solo 
estaría desconociendo los avan-
ces y los tratados que en materia 
de migración internacional han 
logrado levantar algunos países, 
sino que también se dejarían al 
margen las obligaciones legal-
mente asumidas en materia de 
derechos humanos con la comu-
nidad internacional y con los 
procesos de integración regio-
nal. Se espera que este “nuevo” 
proyecto de ley migratoria no 
vaya en contravía de lo que el 
país necesita para su desarrollo.

nes, y que recoge la experiencia 
vivida con la inmigración bajo el 
Gobierno de Michelle Bachelet, 
da para pensar que las conside-
raciones de la mencionada ini-
ciativa seguirán siendo la segu-
ridad del Estado y no los Dere-
chos Humanos.  

Para avanzar de una manera 
real frente al tema de la inmi-
gración en Chile, no hay que ir 
tan a la ligera. Una nueva ley mi-
gratoria, pero fundada en el vie-
jo espíritu, nos entregará los mis-
mos tecnicismos que desde 1953 
se quieren borrar y modificar. 

Una nueva ley con 
el viejo espíritu nos 
entregará  los 
mismos 
tecnicismos que 
desde 1953 se 
quieren borrar. 

Hugo González: Esto significa (proyecto nueva 
planta de astillado de Comaco) un montón de 
nuevos empleos directos o indirectos. Así se crece.

La nueva “vieja”  
ley migratoria

En la discoteca se comentaba que esas personas 
eran de un estrato social alto, y que les gustaban 
los jóvenes”.  
Carlos Stuardo, subprefecto (R) y primer 
investigador del caso Matute

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
 omo se ha declara-
do desde muy tem-
prano, el intento de 
hacer una reforma 
de la educación en 
plazos acotados, sin 

reparar en argumentos de resguar-
do o crítica, saltando obstáculos y 
dejando tareas para después, era el 
escenario perfecto para largas, fre-
cuentes y no siempre atemperadas 
discusiones. El campo quedó libre 
para volver sobre el tema, aun con 
las mejores intenciones, desde mu-
chos flancos, algunos de compleja 
resolución y de suyo, opinables.  

Uno de los frentes es la observa-
ción que el presupuesto asignado 
a la educación escolar cayó 32% 
durante los últimos cuatro años, 
en circunstancias que los exper-
tos, y a veces el sentido común, in-
dican que tal vez debió haberse 
priorizado este nivel y no hacer 
toda una masiva inversión en ni-
vel terciario, ese elemento, más 
la reflexión que perfectamente 
puede pensarse como ex post, que 
el proceso debió ser más pausado 
para no generar  desbalances, 
como el que se aprecia.  

Inicialmente, tras la implemen-
tación de la Ley de Inclusión, en 
2015, hubo un incremento signi-
ficativo en el presupuesto de la 
División de Educación General 
(DEG), la unidad del Ministerio 
de Educación (Mineduc) a cargo 
del nivel escolar, del orden de los 
$66 mil millones, la mayor alza 
en los últimos años. Sin embargo, 
esta oportunidad  para  el mejor 
desarrollo de los programas de 
mejoramiento educativo admi-
nistrados por esta división se fue 
disipando con el tiempo, así, los 
dineros asignados a esta unidad 
disminuyeron en 32%, tras la apro-
bación del presupuesto el año an-
terior, según informó el Mineduc. 

Según el nuevo jefe de la DEG,  la 
explicación de esta merma está en 
las prioridades otorgadas por la 
anterior administración al nivel 

terciario y a su financiamiento, a 
través de la implementación de la 
reforma, que sigue siendo revisada 
por el Tribunal Constitucional. En 
términos  de esa jefatura “esta uni-
dad ha deteriorado su influencia 
desde el punto de vista de lo que 
pasa en los colegios y liceos, porque 
el foco estuvo en otro lugar”, argu-
mentando que, de esa manera, un 
tercio de los 24 programas y áreas 
de la división vieron afectado su 
funcionamiento, especialmente en 
materia de cobertura. 

Según las nuevas autoridades, uno 
de los sectores que se han visto per-
judicados es la inserción escolar, el 
jefe de la DEG  declara que en Chile 
“hay 45 mil niños que desertan y la 
capacidad que tenemos para abor-
dar a esos escolares es de 9 mil”. En  
otro ámbito anota otras falencias, 
como ocurre  en el área de educación 
especial, allí  el ministerio solo ha es-
tado entregando textos en braille a 
niños ciegos, “pero en la educación 
especial hay otras patologías y no en-
tregamos libros, porque no están los 
recursos para hacerlo”. 

Es evidente que hay un espacio 
para corregir, los actores acusan 
una disociación entre el trabajo 
del Mineduc y el aprendizaje ob-
tenido en los colegios, según éstos, 
para conseguir buenos resultados 
y que el esfuerzo de los profesiona-
les de la cartera educativa dé fru-
tos, es necesario conocer la reali-
dad de cerca, terminar con la bu-
rocracia que afecta a los 
establecimientos, consultar a los 
directores de las escuelas y liceos 
“dónde les aprieta el zapato”. 

Por último, no se trata de derri-
bar todo lo que se ha logrado, sino 
dar una mirada a la base formati-
va de los niños, mejorar sustantiva-
mente la educación desde el nivel 
parvulario en adelante, redescu-
brir que es conveniente empezar 
por principio.

El presupuesto 

asignado a la 

educación escolar 

cayó 32% durante 

los últimos cuatro 

años, en 

circunstancias que 

para los expertos 

habría sido 

recomendable 

priorizar también  

este nivel y no hacer 

toda una masiva 

inversión en el nivel 

terciario. 

EN EL TINTERO

de procedimiento, se ha vi-
sualizado maniobras de cor-
to alcance, deslealtades, giros 
bruscos de convicción, ne-
gociaciones para conseguir 
nuevos alineamientos, en fin, 
el lado un tanto sórdido de la 
política en apuros, pero, por 
otra parte, hay también polí-
ticos trabajando arduamen-
te en las defensa de sus pos-
tulados, genuinamente in-

teresados en hacer las 
cosas bien, son esos 

los que deben ins-
pirar a los jóve-
nes desencanta-

dos o abúlicos. 
Puede haber 

una nueva oportuni-
dad, debería ser un desafío 
a enfrentar reconquistar al 
numeroso y respetable pú-
blico, portarse ejemplifica-
doramente bien, hacer fra-
casar la profecía de más de 
lo mismo y recuperar la fe en 
la alta administración pú-
blica, que la cara de la polí-
tica se vuelva hacia la gente. 
No se ve fácil pero la espe-
ranza es  lo último que se 
debiera perderse. 

 
                      PROCOPIO

Los atractivos  
sueños anárquicos

SIN PREOCUPARSE

Se responsabiliza a la clase 
política de no lograr mejor 
justicia, de no repartir mejor 
las rebanadas de la torta, ante 
tanta cosa que no parece mar-
char con la dirección ni la ve-
locidad adecuadas, se plan-
tea la salida de la violencia, y 
también el desgano, la inercia, 
insinuar que es mejor el go-
bierno de nadie, con rayados 
en los muros se pide que no 
haya represas, ni gas en con-
ductos, ni antenas de 
celulares, ni fores-
tales, el regreso 
al Edén, pero ce-
lular en mano. 

 Es posible que 
muchos de los jóvenes 
que escriben airados carte-
les, que exclaman frases in-
cendiarias, que describen si-
tuaciones inaceptables, se 
sorprendieran al saber que 
no están habiendo otra cosa 
que repetir consignas anti-
guas y no pocas obsoletas. 

Es cierto que el espectácu-
lo que han ofrecido los políti-
cos a la ciudadanía no ha sido 
particularmente atractivo, 
dadas las circunstancias, ha 
habido más oportunidad que 
antes para mostrar errores 

Asimetrías dañosas 
en el presupuesto  
educacional
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Solo horas completó en el Bío Bío 
el ministro de Desarrollo Social, Alfre-
do Moreno, pero su breve estadía en 
la zona fue suficiente para observar-
lo en las distintas facetas que desde 
la Presidencia le han solicitado explo-
tar. 

En la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción se le vio en 
papel académico, en el penal El Man-
zano en función de acercamiento con 
la comunidad y, antes de las anterio-
res, en SurActivo, despuntó defini-
ciones políticas en el primer foro de 
Irade de 2018. 

Moreno, que en el anterior Gobier-
no de Piñera fue apartado en la vere-
da de los tecnócratas, hoy encabeza 
el grupo de los más experimentados, 
cuestión que, reconoce, no le incomo-
da. Al contrario, entiende que su rol 
es estratégico de cara a los desafíos 
que se presentan en la administra-
ción Piñera. 

- Se habla de acuerdos transver-
sales. ¿Es posible? 

- Yo lo veo muy posible, son temas 
en los cuales hay consenso. Creo que 
también el Gobierno ha hecho su par-
te, el Presidente ha señalado cuál es 
la disposición, estamos haciendo el 
llamado. Probablemente vamos a te-
ner desacuerdos en algunas cosas, 
pero vamos a avanzar en aquellas 
que sea posible. 

- ¿Infancia una de ellas? 
- El primero es el acuerdo nacional 

por la infancia, que va mucho más 
allá del caso del Sename. Queremos 

Concepción fue el primer destino fuera de la Región 
Metropolitana del ministro Moreno, quien en su rol más 
político desliza definiciones de la administración Piñera.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ALFREDO MORENO, MINISTRO DE DESARROLLO SOCIAL

“Si no se hace un 
buen Gobierno, no 
hay posibilidad de que 
el período se alargue”

“Algunos de los temas que el 
Gobierno quiere poner sobre 
el tapete, es una mayor 
competencia en las AFP”. 

“En Bolivia ha habido una 
aspiración. El problema es 
cuando esa aspiración se 
usa con fines políticos”.

“El primero es el acuerdo 
nacional por la infancia, que 
va mucho más allá del caso 
Sename”.

teria hay algunas coincidencias y 
puntos en discusión. Algunos de los 
temas adicionales que el Gobierno 
quisiera poner sobre el tapete, es una 
mayor competencia en el sistema de 
las AFP y un camino es tener la posi-
bilidad de que nuevos actores com-
pitan. 

- ¿Se le cierra la puerta a la AFP 
estatal? 

- Yo creo que lo que más bien se va 
a proponer, tiene que ver con una 
cosa más amplia que eso, pero en 
todo caso hay que esperar que el mi-
nisterio correspondiente haga los 
anuncios. 

- Con las últimas polémicas de 
estos días (agresión a Kast, mani-
festaciones, fallo del TC), ¿siente 
que se extravía la agenda de insta-
lación del Gobierno? 

- Yo pienso que ha sido un proceso 
relativamente tranquilo, sin gran 
complejidad. A mí me tocó estar en 
la instalación de 2010 con un gran te-
rremoto. Ese factor hoy no está, creo 
que hay un equipo que conoce bien 
lo que se requiere, hay personas con 
experiencia. Creo que ha habido una 
disposición en el país muy favorable, 
así lo muestran las encuestas. 

- En La Araucanía, ¿primará un 
enfoque político? Las señales tras 
el anuncio de modificar la Ley An-
titerrorista apuntarían a robus-
tecer el plano policial. 

- El problema tiene aspectos polí-
ticos, de seguridad, económicos y de 
reconocimiento de las comunidades 
mapuche. Lo que el Presidente ha 
planteado son todos estos aspectos, 
pero desgraciadamente en los me-
dios lo que se ha destacado ha sido la 
modificación a la Ley Antiterrorista. 
Hay un grupo pequeño de personas 
que ha ejercido el terrorismo en La 
Araucanía y no hay que confundirlo 
con el pueblo mapuche. 

- En su opinión, ¿tiene el Estado 
una deuda con sus pueblos origi-
narios? 

- Creo que es evidente que tenemos 
deudas, por lo demás las leyes chilenas 
así lo han determinado. Es bueno de-
finir cuáles son los destinatarios de 
esa deuda y cuáles son los montos. 
Hay deudas como se tienen con tantos 
grupos vulnerables. La Araucanía, a 
pesar de todo el esfuerzo del Estado, 
hoy es la región más pobre. Tenemos 
que reconocer que lo que hemos hecho 
no ha dado buen resultado. Hay que 
ver de qué manera lo hacemos mejor 
y el Presidente ha señalado que se re-
quiere un gran acuerdo. 

- Su sector habla de un Gobier-
no de ocho años. ¿No le parece un 

FRASE

“La Araucanía, a pesar de todo 
el esfuerzo del Estado, hoy es la 
región más pobre de Chile”.

“Tenemos que reconocer que lo 
que hemos hecho no ha dado 
buen resultado. Hay que ver de 
qué manera lo hacemos mejor”.

“Creo que es evidente que 
tenemos deudas (con pueblos 
originarios). Por lo demás, la ley 
así lo ha determinado”.

infantil universal. En esta y otras ma-
terias debiéramos ser capaces de lle-
gar a acuerdos. 

- En pensiones, ¿la propuesta 
del Gobierno pasa por qué ingre-
sen nuevos actores al sistema? 

- Hay proyectos que vienen desde 
la administración anterior y el Go-
bierno va a tomar esto con mucha 
fuerza, porque el tema pensiones es 
de primera importancia. En esa ma-

realmente hacer un acuerdo con to-
das las fuerzas políticas para que la in-
fancia y los niños estén primero. Eso 
significa, por ejemplo, tener sala cuna 
universal y jardín infantil. Todos los 
estudios han demostrado que los ni-
ños que no tienen acceso a jardín in-
fantil están muy por detrás de aque-
llos que sí tuvieron. Como tenemos 
educación básica y media para to-
dos, queremos tener también jardín 
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Es una de las materias 
que tiene que resolver el 
Movimiento Autonomista 
a nivel nacional. Este año 
habría claridad.

Discusión por 
ser partido o no
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poco precipitado? 
- Los grupos políticos siempre tie-

nen la aspiración de ser Gobierno, pero 
hoy me parece que el trabajo tiene que 
estar destinado a hacer un buen Go-
bierno. Hay que hacer las cosas bien y 
cumplir lo que se prometió, después la 
gente juzgará. Si no se hace un buen 
Gobierno no hay ninguna posibilidad 
de que el período se alargue. 

- Finalmente, usted fue canci-
ller. ¿Cómo proyecta las relaciones 
Chile-Bolivia? 

- Pienso que en Bolivia ha habido 
una aspiración y cada país puede te-
ner todas las que quiera. El problema 

El Movimiento Autonomista, 
colectividad integrante del Fren-
te Amplio y que tiene al diputado 
Gabriel Boric por principal figura, 
cuenta con nueva directiva en la 
Región del Bío Bío. 

Tras un proceso eleccionario 
interno desarrollado hace algu-
nos días, la mesa de la tienda que-
dó integrada por Karen Segura 
como encargada política, Danie-
la Astudillo como encargada orgá-
nica, Paula Salvatierra como en-
cargada de finanzas y Camilo 
Riffo, ex candidato a diputado por 
Concepción, como encargado de 
comunicaciones. 

 
Otras fuerzas del  
conglomerado en la zona 

El próximo 6 y 7 de abril Revo-
lución Democrática, reciente-
mente ratificado partido en el Bío 
Bío, escogerá a su primera mesa 
en dicha condición. 

En la elección de la colectividad 
compiten dos listas, “RD+1” y “RD 
somos todas y todos”. 

En tanto, otras fuerzas como 
SOL, Izquierda Libertaria y Nue-
va Democracia, aún no despejan 
dudas sobre una eventual conver-

Movimiento Autonomista cuenta  
con nueva directiva en el Bío Bío

gencia para crear un nuevo refe-
rente. 

Asimismo, las elecciones de la 
Federación de Estudiantes de la 
Universidad de Concepción, FEC, 
donde el Frente Amplio compite 
por separado, concentra por estos 
días las preocupaciones del blo-
que, que en la zona cuenta con los 
liderazgos del diputado Félix Gon-
zález y el core Javier Sandoval.

FOTO:MOVIMIENTO AUTONOMISTA
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es cuando esa aspiración es ocupada 
para fines que son distintos a los de 
avanzar en mejor acceso a los servi-
cios portuarios y se emplean con fines 
políticos. Siempre el resultado ha sido 
malo y esta demanda ha estado mar-
cada por dicho factor. Cuando se hizo 
la constitución nueva de Bolivia, has-
ta los sucesivos movimientos para 
que el Presidente Morales sea reelec-
to, todo eso ha estado relacionado al 
aumento de la beligerancia.
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“Es factible que recuperemos la alianza 
histórica de la DC, PS, PPD y PR”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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FELIPE HARBOE, SENADOR PPD DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN CORDILLERA:

El senador de la Circunscripción 
Cordillera, Felipe Harboe (PPD), ha 
estado presente en varios de los te-
mas que han marcado la agenda 
política de las últimas semanas y, si 
bien en esta entrevista hace men-
ción a algunos de ellos, como las de-
finiciones del Tribunal Constitu-
cional o los anuncios del Presiden-
te Sebastián Piñera referidas a la 
Ley Antiterrorista, también habló 
sobre el futuro de la oposición. 

La ausencia de trabajo, desde la 
oposición, estos primeros días de la 
administración Piñera dijo es un 
“proceso natural después de una 
derrota. Se requiere, primero, que 
cada partido decida su identidad y 
el rol que cada partido pretende 
jugar en la oposición. Luego de eso 
se verán los pactos políticos y elec-
torales (...). Creo que en el segundo 
semestre habrá una oposición un 
poquito más coordinada”. 

Reiteró que la Nueva Mayoría 
“nació y murió con el Gobierno de 
la Presidenta Bachelet” y que lo ha-
bía que buscar era “una alianza po-
lítica de largo plazo, donde conflu-
yan el mundo social cristiano y el 
social laico o social demócrata. Si 
queremos construir una ingenie-
ría electoral, haremos un pacto 
electoral, no tiene nada de malo”.  

- ¿Qué significa eso en térmi-
nos de partidos? 

- Es perfectamente factible que 
recuperemos la alianza histórica 
de la DC, PS, PPD y PR. Con el PC 
se puede hacer un pacto electoral, 
sabiendo las diferencias con la DC, 
así cada partido reconoce su iden-
tidad, pero enfrentando unidos a la 
derecha. Así no se fuerzan pactos 
electorales que terminan como la 
nueva mayoría. 

- ¿Le interesa ser parte de ese 
proceso encabezando la mesa 

El congresista habla del presente de la 
Nueva Mayoría y el futuro de quienes 
son contrarios al actual Gobierno. “En 
el segundo semestre habrá una 
oposición más coordinada”, aseguró.

nacional del PPD? 
- Era una alternativa que estába-

mos analizando para recuperar la 
identidad del PPD y terminar con 
este viraje a la izquierda que deri-
vó en una derrota estrepitosa en 
materia de elección de diputados. 
Pero la verdad es que me han pedi-
do que presida el Senado, y a mi jui-
cio, ambas funciones son incompa-
tibles. Me corresponderá presidir el 
Senado el año 2020, que es el año, 
además, de la elección municipal y 
de gobernadores regionales. 

- ¿Cuál es la identidad que tie-
ne que tener el PPD? 

- Hay que ser justos con la histo-
ria. El PPD fue el partido más inno-
vador de la década de los ‘90, fue el 
partido que puso en discusión te-
mas como el divorcio, los hijos ile-
gítimos, de medio ambiente, cuan-
do nadie hablaba de eso. Y lo que 
ocurrió, a mi juicio, es que fuimos 
perdiendo la capacidad de innova-
ción política. Lo que corresponde 
es hacer una agenda política, vincu-
lada al mundo social demócrata 
donde tengamos por un lado la im-
portancia del crecimiento, pero sin 
perder el sentido social. Ese equili-
brio es el que tenemos que propo-
ner, porque cuando uno ve los resul-
tados electorales, si bien Sebastián 
Piñera ganó el Gobierno, no hay 
que mirar en menos a la oposición 
que ganó la mayoría en el Parla-
mento. Eso quiere decir que la ciu-
dadanía también está en la lógica 
de mayor protección social. Creo, 
además, que una cuarta revolución 
industrial, en la que estamos meti-
dos, nos da una tremenda oportu-
nidad de formar a nuestros jóvenes 
y nuestros niños en temas tecnoló-
gicos. Si Bío Bío o Chile no está mi-
rando lo que pasa con la nanotec-
nología o la robótica nos vamos a 
quedar atrás. 

- Usted ha sido uno de los que 
ha acogido el llamado del Presi-
dente Piñera para participar de 
las Comisiones de Gobierno, 
pero no todo en su sector han 
respondido de igual forma. 

- Creo que tenemos que hacer 
una oposición inteligente y ello im-
plica estar disponible para alcanzar 
acuerdo en aquellos temas esen-
ciales para la gente. En diez de las 
15 regiones, la seguridad ciudada-
na aparece como principal preo-
cupación. ¿Cómo yo, con la expe-
riencia que tengo de haber sido 
subsecretario de Carabineros, del 
Interior, presidiendo la comisión 
de seguridad del Senado, siendo 
autor de libros sobre el tema, me 
voy a restar? Yo dije que estaba dis-
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FRASE

“Hay que generar una alianza 
política de largo plazo, donde 
confluyan el mundo social 
cristiano y el social laico”.

aprensión de muchas personas  que 
decían que venía de a militarizar La 
Araucanía. Ahora, respecto del fon-
do de las once medidas que el Pre-
sidente anunció, seis de ellas ya es-
tán siendo estudiadas en la comi-
sión de Constitución, no son 
novedades. Y, en segundo lugar, de-
rogaría entera la Ley Antiterroris-
ta y abriría un capítulo especial en 
Código Penal, con los delitos terro-
ristas.

“El PPD fue el partido más 
innovador de los ‘90 (...). 
Fuimos perdiendo la capacidad 
de innovación política”.

“El Tribunal Constitucional está 
generando una alteración 
flagrante a las mayorías en el 
Parlamento y los tribunales”. 

ponible, pero también le dije al Pre-
sidente que, así como él tiene una 
agenda, nosotros también tenemos 
una. Ahí he pedido avanzar en la 
modificación del Tribunal Consti-
tucional, que está generando una 
alteración flagrante a las mayorías 
en el Parlamento y los tribunales de 
justicia. 

- A propósito de seguridad, 
¿Qué opina de la iniciativa pre-
sentada por el Presidente Piñe-
ra en La Araucanía? 

- Primero, creo que fue un error 
político haberlo lanzado en La 
Araucanía, porque ello confirma la 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Harboe desestimó competir 
por la presidencia del PPD, 
pero sí asumirá la del 
Senado a partir de 2020.

Presidencia del 
PPD y el Senado

Harboe se manifestó 
dispuesto a participar de las 
comisiones propuestas por 
el Presidente Piñera.

“Comisión  
Piñera”
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con realizar mejoras en 
el Cerro Caracol que 
incluyan un funicular, 
medio que a su juicio, 
se convertiría en una 
atracción regional y 
entregaría un mayor 
valor agregado al lugar. 

El nuevo seremi 
aseguró que 
sueña

una política de puertas abier-
tas con sus funcionarios, de 
los cuales tiene el más alto 
respeto por su trabajo, pues 
sabe que la mayoría son per-
sonas comprometidas y de 
carrera. Eso sí, comentó que 
eso no significa que eventual-
mente no se realicen cam-
bios, “pero mi foco no es cam-
biar gente, sino que el minis-
terio pueda resolver las 
urgencias”. 

-¿Cuáles son esas ur-
gencias? 

Todo lo que mejore la cali-
dad de vida de las personas. 
Para nadie es un secreto que 
uno de los factores de desme-
dro en la calidad de vida es la 
congestión que se origina en la 
Ruta 160. Si logramos que la 
costaneramar conecte con vías 
secundarias, con el puente me-
cano en Los Batros, sería una 
solución bastante más rápida. 
Nos falta que el municipio re-
suelva los deslindes de las pro-
piedades de los vecinos para 
hacer los levantamientos  to-
pográficas de ese sector. Luego 
el MOP hace el diseño de las 
obras civiles y le damos rienda 
suelta al proyecto completo. 
Con eso  vamos a tener un por-
centaje importante del tráfi-
co, entre 20 y 30%. Luego en 
marcha blanca podrán apare-
cer otras medidas necesarias 
para que el flujo sea mejor. 

- ¿Hay otras? 
Aurora de Chile es una ur-

gencia, estamos entregando 
varias alternativas habitacio-

nales que estarán listas a fines 
de mayo, pero tenemos una 
faja a la que es importante dar 
avance lo más rápido posible 
para hacer la conexión real 
del puente. Eso es urgente, so-
bre todo, si recordamos lo que 
pasó el jueves 22 cuando por 
accidentes fallaron los puen-
tes y la ciudad colapsó por 
completo.  

Para desocupar la faja aún 
nos quedan algunos litigios 
con cuatro familias. Estamos 
poniendo toda nuestra dis-
posición para que eso se con-
crete lo más rápido posible, y 
en conjunto con la gente, con 
la que espero reunirme la pró-
xima semana. 

 
Necesidades reales 

Así como Aurora de Chile  el 
seremi también considera 
como urgencias: la recons-
trucción de Paso Seco en Co-
ronel, las mejoras en el Mira-
dor del Pacífico y cientos más. 
Según dijo recorrerá la próxi-
ma semana las provincias de 
Bío Bío y Arauco y la subsi-
guiente estará en Ñuble, pre-
cisamente para conocer las 
necesidades y contar con un 
listado de proyectos nuevos 
que quiere presentar los pri-
meros días de abril al minis-
tro, Cristián Monckeberg, 
cuando se reúna con él en 
Santiago. 

- ¿Qué proyectos consi-
dera como desafíos en su 
administración? 

No es que elijamos un solo 
tema, lo que yo quiero es de-
jar en claro que nos vamos a 
preocupar de todas las áreas. 
Es cierto que habrá énfasis en 
el espacio público y en el au-
mento de la sustentabilidad 
en viviendas, por ejemplo, con 
el ahorro energético, pero uno 
tiene que avanzar en parale-
lo en muchas áreas, por ejem-
plo, estamos trabajando en 
cinco lugares con el actual 
programa Quiero Mi Barrio y 
este año vamos a incluir 
nueve barrios más. 

Continúa en pág. 8

“Eventualmente habrían 
cambios, pero  mi foco no  
es cambiar gente, sino que  
el ministerio pueda resolver 
las urgencias”.

“Estaré en terreno 
constantemente, la próxima 
semana recorreré Arauco  
y Ñuble y la subsiguiente  
Bío Bío”.

“Habrá énfasis en el espacio 
público y en el aumento de la 
sustentabilidad en viviendas, 
por ejemplo, con el ahorro 
energético”.

AFIRMÓ EL SEREMI DE VIVIENDA, EMILIO ARMSTRONG    

“Buscamos mejorar la 
calidad de vida con obras 
que las personas necesiten”

Terminar faenas de la costanera a bordemar de San Pedro para disminuir la 
congestión, despejar la faja necesaria para el paso del puente Bicentenario en 

Aurora de Chile y concluir el corredor de transportes de Talcahuano 
son parte de los desafíos que se ha impuesto la autoridad.

Comprometido con su tra-
bajo, buscando mejorar la ca-
lidad de vida en la Región y con 
importantes desafíos por de-
lante se encuentra el nuevo se-
remi de Vivienda y Urbanismo, 
Emilio Armstrong. 

A sus 39 años, recién cum-
plidos el martes, aseguró que 
está feliz por asumir una car-
tera tan relevante para la Re-
gión, que sintió el apoyo no 
sólo político, sino también téc-
nico, pues como arquitecto lo 
ve como ministerio para el que 
se alinean sus competencias 
profesionales y personales. De 
hecho, manifestó sentirse 
como en casa en la Seremi. 

Al ser consultado sobre si su 
designación le había sorpren-
dido, o bien, habían existido 
indicios de ello, comentó que 
“desde 2012 he tenido un rol 
bastante activo no sólo en la 
política contingente, sino que 
también en algunas áreas que 
tienen que ver justamente con 
mejorar la calidad de vida a 
las personas y ese rol tam-
bién lo cumplí, durante cua-
tro años como  consejero 
regional (…) Entonces veo 
que esta designación no es 
ningún secreto, he ido ha-
ciendo mi trayectoria”. 

Aseguró que en cuan-
to fue designado se reu-
nió con el ex jefe de la 
cartera, Jaime Arévalo, 
para estar realmente 
al tanto de los avances 
del área, pues quiere 
contribuir por sobre 
lo realizado los últi-
mos cuatro años. 
“Aceptó de buena ma-
nera, nos tomamos un 

café, dejamos de lado 
nuestras diferencias, su-

mándonos a un objetivo 
común como es mejorar la ca-
lidad de vida de las personas, 
me entregó un archivador con 
una síntesis del trabajo que 
se realizó, fue bastante ilustra-
dor”, dijo. 

El nuevo jefe de Vivienda y 
Urbanismo indicó que tiene 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Habrá querella por ataque a fiscal

tomó un vaso y se lo 
lanzó a la fiscal Sandra 
Véjar, molesta por ser 
enviada a prisión. 

En la audiencia 
la imputada 

Incorporados al 
programa Quiero Mi 
Barrio durante este 
año. Actualmente se 
está trabajando en 
otros cinco. 

barrios serán 
9

Obras que se realicen 
en la zona, afirmó el 
jefe local de la cartera, 
para conectar las 
existentes y lograr que 
las personas dejen el 
vehículo en casa y 
usen la bicicleta como 
medio de transporte. 

Ciclovías 
deben ser 
parte de las 

- ¿Los corredores de 
transporte público como el 
Collao Novoa son una prio-
ridad? 

Antes de iniciar el Collao 
Novoa tenemos que terminar 
el de Talcahuano por Colón, 
ahí vamos a poner toda la 
fuerza para lograrlo. Ahora 
bien, tenemos que diseñar el 
presupuesto, entregarlo entre 
mayo y junio, para definir to-
das las obras nuevas que va-
mos a hacer en 2019. Se con-
templa un amplio listado, 
pero deben ser priorizados en 
conjunto con los jefes de de-
partamentos. 

 
Sueños 

El jefe local de la cartera 
destacó las acciones y activi-
dades que se han emprendido 
en el Cerro Caracol y afirmó 
que se le debería dar más prio-
ridad, por ejemplo, dando va-
lor agregado al personal, es 
decir, que los guarda parques 
no sólo actúen como tal, sino 
también que puedan servir de 
guía a quienes visitan el pul-
món verde de Concepción.  

Pero no sólo eso, tiene sue-
ños mayores como instalar un 
funicular en el Cerro Caracol. 
“No me cierro a poder evaluar 
nuevamente este proyecto, lo 
que pasaba con  el anterior es 
que su recorrido iba por un 
bosque nativo, pero se podría 

pensar en instalarlo en otro 
sector. Creo que sería una 
atracción regional, que se po-
dría complementar con otras 
obras e ideas”, dijo. 

Comentó que debería ser 
desarrollado con apoyo pú-
blico privado y de forma sub-
sidiada, pues los costos no se-
rían menores. En 2008 se esti-
maba cerca de $1.000 millones 
sólo para instalación de rieles. 

Reconoció que existe un 
déficit de metros cuadrados 
de área verde en la Región, 
pues se cuenta con sólo 5,5  
metros cuadrados de área 
verde por habitante, a pesar 
que la recomendación de la 

OMS es de nueve metros 
cuadrados.  

Sin embargo, aseveró que se 
debe ser responsable en su 
creación, pues se transforman 
en uno de los gastos más im-
portantes de los municipios, 
en materia de mantención y, 
según dijo, la idea no es termi-
nar con sectores abandonados 
que nadie los cuida, riega y se 
transforman en un basural.  

En ese sentido, según des-
tacó, es muy importante el 
programa Quiero Mi Barrio, 
pues por consulta a la co-
munidad se puede determi-
nar si realmente son rele-
vantes o si necesitan, por 

ejemplo, luminarias. 
En 2012 cuando fue postu-

lante a la alcaldía de Concep-
ción, Armstrong mostró un 
proyecto de ciudad directa-
mente relacionado con las ci-
clovías. Aseguró que la idea es 
que las personas las puedan 
usar para desplazarse de sus 
casas al trabajo y así, tener la 
posibilidad de dejar el vehícu-
lo en casa.  

Para eso, según dijo, se de-
ben interconectar las comu-
nas, incorporarlas en nuevos 
proyectos y, obviamente, pen-
sar en un transporte público 
integrado. A su juicio cada 
uno de los ministerios debe 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Viene de pág. 7
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hacer su esfuerzo para incor-
porarlas, tal como se hizo con 
la costanera a Chiguayante 
que tiene una faja mayor para 
ello y con la costanera mar de 
San Pedro de la Paz. 

 - ¿Cuál sería la mayor 
piedra de tope para lograr 
generar obras nuevas que 
se encaminen a esta pla-
nificación? 

Creo que la mayor piedra de 
tope es que hace muchas dé-
cadas que el país no estaba 
tan endeudado, con una deu-
da fiscal gigantesca, yo tengo 
el temor que obras nuevas no 
tengan financiamiento. “Hay 
un déficit fiscal gigantesco, 
pero hasta el minuto vamos 
bien”, dijo.

El fiscal Paolo Muñoz, con-
sejero regional e integrante de 
la directiva nacional de la Aso-
ciación de Fiscales, confirmó 
la interposición de una quere-
lla criminal tras lo ocurrido a 
la fiscal Sandra Véjar, a quien 
una imputada le lanzó un vaso 
con agua al final de una au-
diencia el pasado miércoles, 
cuando se decretó su prisión 
preventiva. 

“Cuando ella se retiraba 
tomó de la mesa del defensor 
y me lanzó el vaso directo al 
cuerpo y mojó todas mis ves-
timentas. También hubo in-
sultos de grueso calibre, pero 
uno como fiscal ya está acos-
tumbrado a eso”, explicó la 
fiscal Véjar.  

Tras lo ocurrido, la mujer 
pasó a prisión preventiva y 

la fiscal realizó la denuncia 
respectiva.  

“Es primera vez que me 
pasa algo así. Uno recibe in-
sultos, pero nunca me había 
tocado una agresión física y 
eso que llevo 14 años en el 
Ministerio Público”.  

El fiscal Muñoz confirmó 
que tras lo ocurrido se inició 
una causa penal por maltrato 
de obra a fiscal, por lo que se 

decidió como Asociación in-
terponer acciones legales.  

“No estamos dispuestos a 
permitir ningún tipo de agre-
sión a fiscales en las audien-
cias, por eso nos vamos a que-
rellar contra la imputada”.  
Agregó que hay una falta de 
seguridad, porque la imputa-
da tomó un objeto, pero pudo 
haber sido cualquier cosa, “y 
se sanciona el maltrato de 
obra al fiscal en el ejercicio 
de sus funciones”.  

Sandra Véjar agregó que 
“uno está realizando una 
función y no puede ser mal-
tratado de ninguna forma ni 
tampoco insultado ni agre-
dido como ocurrió acá.  Y 
por eso se presentará la que-
rella,  junto con la Asocia-
ción de Fiscales”. 
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coordinar el envío de 
efectivos a misiones de 
paz, como la recién 
finalizada en Haití. 

Otra de sus 
misiones es  

Así funciona el Comando de 
Operaciones Terrestres en Concepción

ORGANISMO TIENE EL MANDO DE TODAS LAS UNIDADES DEL EJÉRCITO

En pleno centro de Con-
cepción, en las intersección 
de las calles Castellón y  
O’Higgins, está ubicado el 
Comando de Operaciones 
Terrestres (COT). Edificio 
que, aunque pasa inadverti-
do para la mayoría de los 
penquistas, aloja a quienes 
hoy tienen el mando de la 
fuerza terrestre del Ejército a 
nivel nacional.  

“Se tomó la decisión de te-
ner un organismo de alta im-
portancia en Concepción, 
como es el Comando de Ope-
raciones Terrestres, por la 
importancia de la Región y la 
ciudad y en el espíritu de des-
centralización del Ejército”, 
explicó el General de Divi-
sión Luis Espinoza Arenas, 
comandante de Operaciones 
Terrestres. Asumió este año 
el cargo, tiene 36 años de ser-
vicio, venía de Punta Arenas 
como comandante de la 
Quinta División y coman-
dante del Comando Conjun-
to Austral.  

Desde aquí se tiene el man-
do integral de todas las uni-
dades combinadas que re-
presentan al Ejército, “es de-
cir, desde Concepción se 
gestiona y se dirige todas las 
unidades militares desde Pu-
tre hasta la Base Antártica”. 

La idea es que sea sólo una   
autoridad militar que coordi-
ne el accionar de las seis di-
visiones del Ejército y las dos 
brigadas. “Antes dependían 
del comandante en jefe del 
Ejército, pero esta nueva fi-
gura facilita todo, y la ubica-
ción de esta ciudad permite 
que esto sea conducido de 
manera más funcional para 
la institución”.  

Otra de las labores del 
Ejército es poner sus medios 
a disposición ante situacio-
nes de emergencias y catás-
trofes, y sin duda que el COT  
tiene un rol trascendental 
tras lo ocurrido en la zona el 
27 de febrero de 2010. 

“Esto marcó un hito im-
portante en la participación 
del Ejército en estas accio-

FOTO:RAPHEL SIERRA P

El general de División, Luis Espinoza, recién asumido en su cargo, explicó que se 
eligió a Concepción por su importancia y porque el Ejército quería dar una señal 
de descentralización en su quehacer institucional.

EL MARTES llegó la Virgen del Carmen a Concepción.

los estándares internaciona-
les para que puedan partici-
par de esas tareas”.  

Así, la última misión en la 
que participaron y que ya 
está finalizada fue en Haití. 

Para el general Espinoza, 
“esta misión permitió reali-
zar una gran contribución a 
ese país, y desde el punto de 
vista del Ejército permitió 
probar las capacidades que 

 
El homenaje a la Virgen 

En el afán de  acercar al 
Ejército a la comunidad, el 
pasado martes pasó por 
Concepción la procesión na-
cional que está realizando la 
imagen de la Virgen del Car-
men, Reina y Patrona de Chi-
le y generala de las Fuerzas 
Armadas, para conmemorar 
el bicentenario de la Batalla 
de Maipú.  

La imagen  comenzó su pe-
regrinación en las ciudades 
de Arica y Punta Arenas y 
culminará el próximo 5 de 
abril en Santiago, en el Tem-
plo Votivo de Maipú.  

La Virgen del Carmen que 
partió desde el Sur fue la co-
ronada por el Papa  Francis-
co como “Reina” de la Patria 
en su reciente visita a Chile.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

nes distintas a la guerra y el 
apoyo a la sociedad, donde el 
Ejército comenzó a tener un 
liderazgo en estas tareas, y 
ese hecho nos dio una posi-
ción de experiencia dado a lo 
que aquí se condujo en esa 
oportunidad”, precisó.  

Desde el COT también se 
coordinan las operaciones 
internacionales, “en contri-
bución a la paz mundial, en 
términos de que nos preocu-
pamos de que la fuerza mili-
tar que vamos a poner a dis-
posición de estas operacio-
nes esté lo suficientemente 
instruida y entrenada bajo 

EL GENERAL Espinoza asumió este año el mando del COT.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tenemos para participar en 
este tipo de misiones y la eva-
luación es positiva”.  
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FIESTA DE LA VENDIMIA: 

Mauro Álvarez S 
Contacto@diarioconcepcion.cl

El Valle de Curicó es conocido por 
sus parajes y por concentrar una de 
las principales Rutas del Vino del 
país. Es por esta razón que, durante 
la tercera semana de marzo  se cele-
bra en la ciudad la “Fiesta de la Ven-
dimia”, evento que reúne a los prin-
cipales exponentes del mundo viti-
vinícola de Curicó y sus alrededores. 

La singularidad de la festividad or-
ganizada por  la municipalidad cu-
ricana y Ruta del Vino Valle de Cu-
ricó, y que se realiza desde 1991,  es 
que en ella se ofrecen los mejores vi-
nos locales, acompañados de una 
destacada muestra cultural,  gas-
tronómica, artesanal y de entreten-
ción para todos los visitantes. 

Con respecto a este punto la sub-
secretaria de Turismo, Mónica Za-
laquett comentó que, “nuestros vi-
nos  están muy bien posicionados en 
más de 150 países, el año pasado 1 
millón 900 mil personas consumie-
ron una copa de vino en algún lugar 
del mundo, lo que equivale a que 
cada segundo 60 personas están to-
mando una copa de vino. Esto ha he-
cho que el enoturismo se convierta 
en un atractivo turístico para los vi-
sitantes, la gente quiere venir a co-
nocer nuestras viñas y ver de dónde 
nace estos sabores maravillosos que 
hoy exportamos al mundo “. 

Palabras que fueron apoyadas por   
el seremi de Economía de la Región 
del Maule, Iván Damino  quien indi-
có sobre la Fiesta de la Vendimia que, 
“es una plataforma muy importante 
para el desarrollo del turismo. Más 
allá de la tradición del consumo de la 
uva y todas las viñas que presentan 
sus propuestas para competir con el 
mercado internacional, creemos que 
el turismo es un foco que toma cada 
vez más relevancia con la Fiesta de la 
Vendimia, porque atrae  mucho pú-
blico - más de 200 mil personas - es 
una oportunidad para que la región 
pueda difundir su oferta turística”. 

 
Una fiesta muy segura 

La actividad llena de tradiciones 
se desarrolla en torno a la Plaza de 
Armas de la ciudad en un ambiente 

Conozca las bondades que  
ofrece visitar el Valle de Curicó

Cada año reciben en promedio 200 mil visitantes que buscan conocer in situ  las 
viñas presentes en el sector.  Además ofrece alternativas complementarias al mundo 
vitivinícola como el Turismo Rural y de Montaña.

uvas blancas a los pies de Los Andes, 
en la precordillera del Valle de Cu-
ricó, donde el clima es más frío, en-
tregando las condiciones óptimas 
para el desarrollo y producción de 
Sauvignon Blanc, Riesling, Chardo-
nay,  Roussanne y  Sauvignon Gris, 
un imperdible a la hora de visitar. 
 
Viñedos Puertas. Fundado por el 
español José Puertas Pons en el año 
1950,  quien sin tener mucho conoci-
miento del área,  partió su visionario 
trabajo en 80 hectáreas de viñedos 
regados por aguas provenientes de 
la Cordillera de los Andes, en Con-
vento Viejo, en pleno corazón del Va-
lle de Curicó y a la cual llamó “El Mi-
lagro”.  

En sus instalaciones cuenta con 
una cava subterránea especial-
mente acondicionada, donde se 
exponen sus principales  líneas de 
vinos y donde además se realizan 
degustaciones,  en un ambiente 
acogedor y familiar, con precios al 
alcance de todos. 

 
Casa Rural Curicó. Este es un lu-
gar creado por la familia Cubillos 
Gutiérrez, en el sector  Los Niches 
de Curicó. En sus alrededores ofrece 
compartir con animales que pro-
porcionan alimentos sólo para quie-
nes prefieren productos de calidad, 
respetando el bienestar de estos, 
por sobre la explotación por mera 
producción. 

Su principal atractivo es que ofre-
cen la Ruta del Turismo Rural, cau-
tivando al visitante con las tradicio-
nes del campo chileno, todo en un 
ambiente muy familiar ideal para 
escapar de la rutina diaria.

FOTOS:ROSI GUIMARAES

 Un recorrido por el  
Valle de Curicó 

Si desea visitar la ciudad es impor-
tante partir el recorrido por la pla-
za de Curicó, considerada una de las 
más hermosas de Chile. 

  Declarada Zona Típica en 1986, 
es conocida internacionalmente por 
sus palmeras  Phoenix canariensis y 
su quiosco de fierro fundido cons-
truido en Santiago en 1805 - el que 
funciona como terraza del café Ho-
tel Boutique Raíces durante la fes-
tividad - y por sus numerosas esta-
tuas que hacen de este lugar un 
punto de encuentro importante 
para el turista que visita la ciudad. 

 
Viñedos y vida rural 

Korta Wines. Emplazado en la 
localidad de Sagrada Familia, a 30 
minutos de la Plaza de Curicó, en 
pleno Valle de Lontué, es cataloga-
do internacionalmente como uno 
de los mejores viñedos del plane-
ta. Korta Wines nace en 1997 como 
una diversificación de negocios de 
la familia chilena de orígenes vas-
cos Korta Bucarey, quienes vieron 
en este lugar el clima ideal para 
elaborar vinos distintos y con per-
sonalidad propia. 

La viña posee más de 200 hectá-
reas de uvas tintas, rodeadas por 
cerros y con un microclima muy cá-
lido, ya que están muy cerca del mar 
lo que permite tener una influencia 
de vientos costeros provocando en 
los viñedos la amplitud térmica per-
fecta, entre el día y la noche, lo que 
permite que sus vinos tengan  las ca-
racterísticas ideales de calidad, co-
lor y concentración de tintos como: 
Cabernet Sauvignon, Carmenere, 
Syrah, Petit Verdot, Cabernet Franc, 
entre otras variedades que se desa-
rrollan en el Valle. 

También posee 30 hectáreas de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rafting por el río Teno

En el sector Los Queñes, un peque-
ño pueblo cordillerano, a 36 km de 
Curicó, se encuentra la empresa de 
deporte aventura, Chileanadventu-
res, de propiedad del ciudadano esta-
dounidense Todd Ericson. El lugar,  
está asentado en medio de un entor-
no natural y en el se puede realizar  
descensos controlados  con diferen-
tes grados de intensidad dependien-
do de los rápidos presentes en el río 
Teno, lo que convierte la experien-
cia en un desafío sólo para valien-
tes, con todas las medidas de segu-

ridad para los visitantes, a cargo de 
un grupo de expertos en rafting. 

Sus instalaciones cuentan ade-
más, con  cabañas de montaña total-
mente equipadas, donde se puede 
degustar un desayuno montañero o 
una deliciosa cena campestre, todo 
esto acompañado de actividades 
como trekking por la Cordillera de 
Los Andes,  disfrutando a su vez , de 
la diversidad de fauna silvestre pre-
sente en el sector. Para mayor infor-
mación visitar www.chileanadven-
tures.com.

FOTO:GENTILEZA DE ROSI GUIMARÃES

muy familiar, donde los asistentes 
pueden conversar y degustar los vi-
nos de la zona de forma tranquila y 
segura , frente a los diferentes stand 
de los principales viñedos de Curi-
có y sus alrededores, todo acompa-
ñado de un show artístico, que por 
décimo año consecutivo estuvo ani-
mado por el conductor de Lugares 
que Hablan, Francisco Saavedra. 

Como ya es tradición cada año la 
Fiesta de la Vendimia se dedica a un 
país exportador de vino, quienes a 
través de un regalo cultural sor-

prenden a los asistentes. Este año 
fue el turno de Singapur, país que 
presentó parte de sus principales 
danzas tradicionales en el escena-
rio, frente a las principales autorida-
des de la Región del Maule. 

“Es una fiesta que recoge la histo-
ria, tradiciones y la cultura que se 
vive en esta zona. Curicó es una ciu-
dad que se fundó sobre viñas, lo que 
convierte a la Fiesta de la Vendimia  
en un patrimonio vivo para nuestra 
ciudad”, expresó el Alcalde curica-
no, Javier Muñoz. 
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DESARROLLAN INNOVADOR PRODUCTO 
PARA IMPREGNAR MADERA 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

S
i hablamos de conta-
minación de inme-
diato pensamos en 
varios residuos, pero 
lo cierto es que ade-
más de los que cono-
cemos en la actuali-
dad, hay otros que 

pueden llegar a ser mucho más da-
ñinos y cuyo uso es tan masivo que 
no lo consideramos como un po-
tencial peligro. Hablamos de la ma-
dera impregnada, presente en pos-
tes, cercos y viviendas. 

El impreganante a base de CCA, 
cobre, cromo y arsénico, es el pre-
servante más común en Chile, desa-
rrollado para proteger a largo pla-
zo la madera expuesta al aire libre, 
contacto con el suelo y el mar. Este 
preservante es un fungicida que 
protege contra un amplio espectro 
de hongos, termitas e insectos de la 
madera. Sin embargo, es uno de los 
principales contaminantes, ya que 
al contacto con el agua sufre el 
arrastre de los metales pesados que 
lo componen, los cuales se deposi-
tan en el suelo y recursos hídricos, 
quedando alojados principalmente 
en las napas subterráneas.  

Este fue el inconveniente que in-
vestigó por más de cinco años Vi-
viana Delgado, Licenciada en Quí-
mica de la Universidad de Concep-
ción, quien se motivó a buscar una 
alternativa amigable con el medio 
ambiente e igual de accesible. Fue 
así como después de varias prue-
bas de laboratorio, en 2017 nació 
Chetén, el bioimpregnante de ma-
deras 100% orgánico, fabricado a 
base de desechos de la industria 
pesquera de la Patagonia.  

“En Europa y EE.UU se prohíbe el 

Desarrollado a través de desechos de la industria pesquera, Chetén mezcla lo orgánico con la nanotecnología para crear un producto no 
tóxico, igual de eficiente y accesible. 

mente. “Nosotros hacemos un po-
límero 100% orgánico que es in-
cluso comestible. A ese producto le 
agregamos nano partículas de co-
bre, de entre 10 y 50 nanómetros, 
una tecnología muy poco vista en 
Chile”, describe.  

A pesar de que la profesional tra-
bajó muchos años en docencia y 
otras labores convencionales, fue el 
emprendimiento lo que la motivó 
a realizar este proyecto. “Siempre 
tuve el bichito de la innovación, la 
necesidad de emprender. Es pa-
sión por lo que hago y ver los resul-
tados con mi producto. Ver que es 
efectivo me llena completamente 
como profesional y también como 
persona”, dice. 

Fue así como en ese mismo año 
se unió a la Incubadora de Negocios 
de la Universidad de Concepción, 
con quienes actualmente se está 
encaminando hacia la exportación 
de su producto en Colombia.  

“Con IncubaUdeC y la Universi-
dad de Concepción tengo lazos 
afectivos grandes, por lo que cuan-
do me adjudiqué el proyecto no lo 
pensé dos veces; quería que me 
aceptaran en la incubadora. Che-
tén no sería lo que es ahora, si no 
hubiese tenido la asesoría y apoyo 
de la ésta y de Acelera Latam. Ac-
tualmente tenemos presencia des-
de la sexta a la octava región, pero 
este viaje a Colombia es una opor-
tunidad para buscar alianzas estra-
tégicas para que finalmente a fines 
del 2018 podamos internacionali-
zar nuestro producto”.  

Desde mediados de marzo Che-
tén estará disponible en su página 
web: www.cheten.cl o físicamente 
en Lincoyán #26, oficina 41.

uso del producto CCA porque se 
considera un problema ambiental 
considerable, que afecta directa-
mente la salud de las personas. Es 
por eso que  lograr formular nues-

tro producto significó un reto en el 
que buscamos una solución amiga-
ble con el medio ambiente, pero 
igual de efectivo”, explica Viviana.   

La extracción de la materia pri-

ma la logran a través de un proce-
so químico, donde se trata el ma-
terial, separando toda la materia 
orgánica, hasta llegar al biopolí-
mero, el cual modifican química-
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Conozca las 7 claves para enfrentar 
polémica Operación Renta 2018

SE TRATA DEL PRIMER EJERCICIO CON PLENA VIGENCIA DE LA REFORMA TRIBUTARIA QUE CAMBIARÁ EN SEIS MESES

Falta muy poco para iniciar la Ope-
ración Renta año tributario 2018 y 
existen importantes cambios que de-
ben considerar las empresas, y que fi-
nalmente afectarán a sus dueños, so-
cios o accionistas, según el régimen 
que hayan elegido.  

Lo anterior porque es la primera 
operación renta con plena vigencia, 
desde el 01 de enero 2017, de la refor-
ma tributaria, lo que se ha iniciado con 
planteamientos como son, nuevas re-
formas tributarias antes de seis meses, 
postergación en las fechas de declara-
ciones juradas y la no postergación de 
la Operación Renta 2018. 

Cristian Maldonado, CEO y ge-
rente general de la empresa pen-
quista Fintax Consultores, especia-
lizada en temas contables y tributa-
rios, elaboró más de 10 puntos 
claves para ser considerados por 
contribuyentes empresarios y perso-
nas naturales, de los cuales presen-
tamos los 7 más relevantes.  

Existen aspectos muy importantes 
que los contribuyentes deben conocer 
para su declaración de impuesto a la 
renta 2018, de los cuales podemos 
considerar los siguientes: 

1. Fechas Importantes: Respecto 
a las fechas podemos mencionar que 
se han modificado las de las declara-
ciones juradas, que para el caso del ré-
gimen parcialmente integrado, simpli-
ficados y renta presunta, que termina-
ban el 15 de marzo, se postergaron al 
27 de marzo (DJ 1926, 1939, 1941, 1924 
y 1943) y las del régimen de renta atri-
buida que terminaban el 22 de marzo 
se han postergado al 04 de abril (DJ 
1923, 1938 y 1940). 

Se debe considerar que la Opera-
ción Renta se inicia el 01 de abril, quie-
nes elijan depósito bancario podrán 
recibir hasta 20 días antes su devolu-
ción de impuestos, quienes declaren 
entre el 01 y el 20 de abril, podrán re-
cibir su devolución el 11 de mayo, 
quienes lo hagan entre el 21 y 26 de 
abril, les llegará el 18 de mayo, y por úl-
timo, los rezagados, entre el 27 de abril 
y 09 de mayo, les llegará el 25 de mayo. 
En modalidad cheque, la devolución 
es sólo el 30 de mayo. 

2. Información Contable y Tri-
butaria Empresas: Las empresas 
deben contar con los balances conta-
bles finales para la determinación de 
la Renta Líquida Imponible (RLI), de-
bido a que ellos son la base de la de-
terminación de la RLI, más y/o menos 
los ajustes señalados en la ley de la 
Renta, permitirán la obtención de la 
base sobre la cual se aplican las tasas 
de impuesto de 25% o 25,5%, según 
sea el régimen elegido. 

Colegio de Contadores y tributaristas dicen que este proceso será uno de las más difíciles de los 
últimos 30 años. La devolución o declaración puede entramparse y atrasar aún más los retornos.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La información contable, se debe 
distinguir de la tributaria, porque de 
esa manera se solicita en las distin-
tas Declaraciones Juradas y en el 
mismo Formulario 22, no es lo mis-
mo el Patrimonio Financiero que el 
Patrimonio Tributario (Capital Pro-
pio Tributario), este último que hoy 
día cobra relevancia de la determi-
nación del saldo de las rentas afec-
tas a impuesto del régimen parcial-
mente integrado. 

3. Asesorías: Los contribuyentes 
deben recurrir necesariamente a ser 
asistidos, sobre todo en esta primera 
aplicación, ya sea por el SII o por ase-
sores contables y tributarios que pue-
dan ayudarles a entregar correcta-
mente la información de las empresas 
en sus registros, por las atribuciones, 
retiros, distribuciones o remesas a sus 
dueños, socios o accionistas, y la de-
claración del Formulario 22. 

Tal como han señalado el Colegio 
de Contadores y tributaristas, esta 
Operación Renta será una de las 

más difíciles de los últimos 30 años, 
por el desconocimiento que aún 
existe a la fecha, porque el tiempo 
pasa y se hace poco, y porque final-
mente su devolución o declaración, 
puede quedar entrampada a la espe-
ra de que solucione sus problemas 
de la operación renta. 

4. Revisión de Formulario 29 y 
Formulario 50: Es importante que las 
empresas revisen adecuadamente sus 
formularios 29 y 50, con la documen-
tación soportante del año 2017, de 
manera que sean coincidentes con lo 
que declararan en las declaraciones 
juradas y lo que presentaran en el for-
mulario 22 del año tributario 2018, y 
evitar inconsistencias y retardos en 
solucionar su Operación Renta. 

El SII, con la información previa 
que tiene en los formularios declara-
dos mensualmente, las declaracio-
nes juradas anuales, puede preparar 
una propuesta de declaración de ren-
ta, pero eso no significa que esté co-
rrectamente preparada, porque en 

el fondo ellos vacían la información 
entregada por usted y como contribu-
yente es el responsable final. 

5. Ayuda del Servicio de Impues-
tos Internos: El SII, ha dispuesto de 
todos los medios necesarios, para el 
éxito de esta declaración de renta, 
que va desde capacitaciones entrega-
das a los contadores y contribuyen-
tes en todo el país, hasta la emisión 
de circulares u oficios explicativos, y 
de la misma manera adelantó la en-
trega de los suplementos de declara-
ciones juradas e instrucciones para 
el formulario 22. 

El SII sabe que es complejo este 
año, por lo que finalmente flexibilizó 
las fechas de las declaraciones juradas 
a petición del Colegio de Contadores, 
y también puso a disposición de los 
contribuyentes algunos asistentes, 
pero todo lo anterior no será fácil si no 
lo ha realizado con tiempo o al menos 
entiende lo que se necesita conocer 
para esta operación renta. 

6. Régimen elegido: Debe revisar 
en la página del SII en qué régimen de 
tributación se encuentra, esto debido 
a que no todos realizaron los trámites 
adecuados y por defecto quedaron 
clasificados en un régimen y puede 
ocurrir que a la fecha no se ha perca-
tado del régimen que le corresponde, 
con el efecto que eso pueda ocasionar 
en su declaración de renta. 

Producto de la reforma, nos que-
damos con el régimen de renta atri-
buida, régimen parcialmente inte-
grado, (14 ter letra A) (simplificado) 
y el de renta presunta, pero entre ellos 
la forma en que terminan pagando 
los impuestos finales es distinto, unos 
son de atribución y otro de retiros, di-
videndos o remesas, con tasas y for-
mas de determinar la base de sus im-
puestos que pueden ser distintas se-
gún la Ley sobre impuesto a la renta.  

 
7. Nuevo Formulario 22: Los con-

tribuyentes deben conocer muy bien 
el nuevo formulario 22, considerando 
que es sustancialmente distinto al año 
anterior (AT 2017), se han agregado 
nuevas líneas, incorpora de la 5 a la 7, 
líneas asociadas a las rentas atribui-
das, se elimina recuadro Nº 2 que era 
de base imponible de primera catego-
ría y hoy día queda en ese recuadro el 
mayor o menor valor en enajenación 
de bienes raíces,  el recuadro Nº 3, de 
datos contables, se reduce y el recua-
dro Nº 6, de FUT, que se elimina. Los 
que entre comillas se eliminan, del 
formulario 22, pasan a las nuevas de-
claraciones juradas.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es la primera operación renta 
con plena vigencia, desde el 01 
de enero 2017, de la reforma 
tributaria”.

Cristian Maldonado, CEO y gerente general de 
Fintax Consultores.
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Ministro Alfredo Moreno se reunió con 
dirigentes de Cidere Bío Bío en Concepción

El ministro de Desarrollo 
Social, Alfredo Moreno, sos-
tuvo el jueves una reunión 
de trabajo con el Directorio 
de Cidere Bío Bío en Con-
cepción. En la oportunidad, 
la autoridad destacó que la 
labor de esta corporación 
está en “el espíritu de lo que 
queremos hacer, juntar fuer-
zas de universidades y em-
presas” para trabajar por el 
desarrollo social. 

El ministro hizo hincapié 
que es preciso generar un 
trabajo conjunto para esta-
blecer las condiciones para 
las personas que tienen algu-
na dificultad que les impide 
trabajar o su condición de 
ruralidad los mantiene vi-
viendo en un Chile distinto al 
que se ve en las ciudades con 

FOTO:CONSULTORA COMUNICATIVA

Enap Refinería Bío Bío impulsa 
proyecto por US$ 245 Millones
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INGRESÓ A TRAMITACIÓN AMBIENTAL

Inversión permitirá  fortalecer competitividad y 
sostenibilidad en la operación de la compañía.

Incorporar nuevos sistemas 
de tratamiento y control am-
biental, cumpliendo así con 
compromisos adquiridos con 
autoridades y la comunidad y, 
al mismo tiempo, mejorar su 
infraestructura logística, en-
tregando una mayor confia-
bilidad y flexibilidad a las ope-
raciones de Refinería Bío Bío 
son los objetivos de las inicia-
tivas que ingresó hoy ENAP a 
tramitación ambiental. 

Se trata de obras que for-
man parte del Plan Estraté-
gico de Negocios de la com-
pañía y que buscan fortale-
cer su competitividad y la 
sostenibilidad presente y fu-
tura de sus operaciones, ve-
lando por el medio ambien-
te y calidad de vida de sus co-
munidades  vecinas. 

Así lo comentó Álvaro Hi-
llerns, gerente de ENAP Refi-
nería Bío Bío. “Estos son pro-
yectos relevantes para la refi-
nería que forman parte del 
Plan Estratégico de Negocios  
de ENAP que apuntan, por 
un lado, a mejorar nuestro 
comportamiento ambiental 
cumpliendo con compromi-
sos que asumimos con la co-
munidad y autoridades loca-
les y, por otro,  apuntan a ro-
bustecer el posicionamiento 
comercial de ENAP, mejoran-
do la calidad de servicio a  
nuestros clientes y, en defini-
tiva, a todos los chilenos”. 

FOTO:ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN

OBJETIVO ES mejorar la infraestructura logística y entregar mayor confiabilidad y flexibilidad.

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

En materia logística se 
proyecta la construcción de 
3 nuevos estanques de cru-
do de 50 mil m3 cada uno y 
un nuevo estanque de slop 
(hidrocarburos para repro-
ceso) de 5 mil m3, que per-
mitirán aumentar la capaci-
dad de almacenamiento de 
crudo, y junto con ello, la 
construcción de un nuevo 
Patio de Carga que sustitui-
rá al  actual.

Más de 40
empresas e instituciones de la 
Región impulsan la Corporación 
para el Desarrollo Industria 
(Cidere), entidad que cuenta con 
50 años de servicios en apoyo a 
empresas y emprendedores,.

400
 trabajadores, en promedio, 
intervendrán durante los 26 
meses de trabajos, con  un peack 
de hasta 1000 personas en el 
período de máxima demanda  
de mano de obra.

Hillerns, Fernando Quiroga y 
Macarena Cepeda y el gerente 
de Cidere, Pedro Ramírez.  

 
Apoyo al emprendimiento 

En esa ocasión Ramírez 
puso la experiencia y capaci-
dades técnicas de su equipo 
para multiplicar programas 
de apoyo a los microempren-
dimientos con apoyo de em-
presas y municipios, el tra-
bajo de estudio de puestos 
de trabajo con la USS para la 
inclusión que involucran su 
área de Responsabilidad So-
cial, que es la que inspiró la 
formación de la Corporación 
Industrial por el Desarrollo 
Regional, que como objetivo 
fundacional perseguía apo-
yar iniciativas de movilidad 
social.

En materia ambiental las 
iniciativas se centran en la 
construcción de una nueva 
planta de Tratamiento de 
Aguas Ácidas (SWS 4), con una 
capacidad de tratamiento es-
timada de 1.600 m3/día, lo que 
permitirá aumentar la capaci-
dad de tratamiento total esti-
mada de la refinería en hasta 
3.700 m3/día. 

A ello se suma la construc-
ción de una nueva Unidad Re-
cuperadora de Azufre (SRU 3), 
cuya capacidad nominal de 
producción será de 140 t/día 
de ácido sulfúrico y que permi-
tirá la optimización del proce-
so de recuperación de Azufre, 
reduciendo las emisiones de 
dióxido de azufre (SO2) de Re-
finería Bío Bío, otorgando una 
mayor confiabilidad y flexibi-
lidad operativa al sistema de 
recuperación de azufre en su 
conjunto. También considera 
la actualización del sistema 
de suministro de vapor, incor-
porando una nueva caldera 
que sustituirá a otra actual-
mente existente. 

una esperanza de vida de 80 
años. Añadió que debemos 
detectar las necesidades de 
esos grupos y trabajar cola-
borándonos desde el sector 
público y privado para resol-
verlos. 

En la reunión estuvieron 
el presidente del Directorio 
de Cidere, Harold Kauer; el 
vicepresidente, Roger Sepúl-
veda, y los directores Alvaro 
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tener algo nuevo y abordando fuerte 
el rock y sus variantes, que es lo que 
más se vende hasta hoy”. 

Sobre el vinilo, su muerte natural 
y resurrección, Santander recuerda 
que a mediados de los 80 el vinilo 
llega a su fin, porque eran discos im-
portados que se fueron haciendo 
cada vez más caros por el tema del 

dólar, aunque la gente no 
compraba por 

este factor, 

Sonidos, la disquería que ha 
perdurado desde el año 1982

ATENDIDO POR DAVID SANTANDER 
Sonidos es una disquería ubi-

cada en la galería Caracol y aten-
dida por David Santander desde 
1982. Ofrece literalmente sonidos 
de todas las corrientes musicales 
y épocas, ofreciendo formatos 
CDs, DVDs, Blu-ray y hace cuatro 
años comenzó a ofrecer vinilos 
debido a la propia demanda de 
los clientes, confiesa.  

La tienda importa desde Esta-
dos Unidos y España a los sellos 
como Emi, Polygram y Warner que 
se caracterizan por reeditar álbu-
mes antiguos, generando edicio-
nes de lujo con temas descartados 
de los mismos, shows grabados en 
vivo o ediciones aniversario para 
coleccionistas. 

Santander es un verdadero so-
breviviente de las antiguas disque-
rías penquistas, que en Concep-
ción llegaron a ser unas 40 como el 
mismo recuerda.  

Hoy, nombres como Gatto´s, La 
Casa Chica, Dismar, y luego Blue 
Records o La Feria del Disco, son 
sólo recuerdos. 

¿Pero cuál ha sido la clave para 
que Sonidos permanezca hasta 
hoy? 

Reinventarse, confiesa David, es-
tar siempre a la vanguardia y cono-
cer los gustos de una clientela que 
ya es fiel. 

“Siempre he estado atento a las 
nuevas tendencias, fui uno de los 
primeros en traer Cd’s a Concep-
ción a inicios de los 90 y he sabido 
ir leyendo gustos y aficiones” . 

Su dedicación se nota. Basta con 
estar un rato en la tienda, para per-
catarse del continuo flujo de clien-
tes y amigos. 

 
Vinilo/casete/vinilo 

“El gran hito post vinilo en los 
años 80 fue la aparición de Michael 
Jackson con su álbum Thriller. Todo 
el mundo quería tener ese casete, 
que fue el formato que reinó en 
gran parte de esa década”. 

Santander comenta que la 
tienda siempre ha estado ubica-
da en la esquina de la galería Ca-
racol, local 6, aunque en ese en-
tonces la gente consumía otro 
tipo de música, recuerda, para 
nada cerca de lo popular. 

Se vendían zarzuelas, óperas, 
operetas y madrigales, lo que hoy ya 
no tiene demanda, explica. Tam-
bién impulsó mucho el casete el 
rock latino (año 1986) y la banda so-
nora de telenovelas como Bellas y 
Audaces, recuerda. 

“Yo nunca vendí tropical y 
creo que el fenómeno 
sound y su posterior caí-
da, liquidó muchas 
disquerías en Con-
cepción, porque 

Hubo hasta 40 disquerías en Concepción, y hoy se cuentan con los dedos de 
una mano. Acá la historia de la tienda que está lejos de desaparecer.
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sino porque simplemente no llega-
ban, así como tampoco repuestos 
de cápsulas y agujas. 

Efectivamente, los formatos de 
música han variado durante los úl-
timos años, siendo cada uno repre-
sentativo de una época, sostiene. 

Con la llegada de Internet y la 
masificación del formato digital, 
se pensaba que la producción de 
música en formato físico termina-
ría. Pero, se ha demostrado que 
existen quienes prefieren el roman-
ticismo de una tornamesa, o lo im-
pecable de un sonido de disco com-

pacto sonando en un equipo y 
buenas cajas parlantes.   

Santander cuenta que 
hoy es el rock el género 

más pedido y que sus 
clientes son princi-

palmente perso-
nas acostum-

bradas a escu-
char vinilos.  

los sellos ofrecían un buen pack de 
compra, pero esto resultó en que to-
dos tenían lo mismo y duró lo que 
duró no más, al igual que el fenóme-
no breakdance. La propia Feria del 
Disco, si bien tenía un carácter po-
pular, no entregaba nada distinto. 
En mi caso, siempre me esmeré en 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

36 años
cumple en mayo la tienda de discos 
Sonidos, donde también hay un extenso 
catálogo de música clásica y chilena.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Con el apoyo del Consulado de Italia, los destacados músicos  Svetlana Ko-
tova, Paolo Ingrasciotta y Ewa Tracz, pertenecientes a la “Accademia Teatro alla 
Scala di Milano” realizaron un concierto, con el cuál la Universidad Andrés Be-
llo inició su temporada cultural 2018. La actividad se realizó en el Teatro Ma-
rina del Sol. SVETLANA KOTOVA  y 

Paolo Ingrasciotta.

MAGDALENA GARCÍA, Jorge Espina y  Cristina Voglio.

MARÍA EUGENIA GUTIÉRREZ  y 
Luis Godoy.

SVETLANA KOTOVA, Paolo Ingrasciotta y Ewa Tracz.

JUAN EDUARDO KING y Valentina 
Domínguez.

LUIS ARUTA  y Ann Vandeputte.SARA SEPÚLVEDA, Florencia Sauré y Leonora Urrutia.

IRMA BAVESTELLO, Ramón Páez y  Laudette Bordagorry.

GRACIELA CARRO  y Silvia Pastorini.LUISA GASPARINI  Anna Mondaglio y Paola Cavani.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Artistas de la Accademia Teatro 
alla Scala di Milano  
abrieron temporada 
cultural Unab

PATRICIA VALDERRAMA  y Víctor Lobos.

MIA KRECA , Roberto Azocar y Jessica Vera.

FELIPE KARADIMA  Valentina 
Bobadilla.
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Más de 100 carritos de comi-
da, presentación de autos anti-
guos, Safari Austral, demostra-
ciones de rugby y música en 
vivo serán algunas de las entre-
tenciones que estarán hasta el 1 
de abril en el Parque Bicentena-
rio. Un panorama familiar para 
este fin de semana que ofrece 
una gran variedad de deliciosos 
sabores.

SERGIO 
VILLAR, 

Paula 
Concha y 

Cucho 
Ramírez.

FRANCISCO 
RODRÍGUEZ  y 
Paulino Gárate.

RODRIGO SEPÚLVEDA, Matías Macaya y Álvaro Correa.

SERGIO VILLABLANCA y Tomás Villablanca.

Quijote, reviviendo 
tradiciones

Inspirado en un antiguo local de 
Concepción el restaurante Quijote, 
ya cuenta con 10 años de trayectoria. 

Su ubicación, en pleno centro de 
la ciudad, lo ha hecho un punto de 
encuentro para público de todas 
las edades quienes disfrutan de 
un momento íntimo de conver-
sación y excelente comida.

ELÍAS ALDANA, Claudia Caro y Paula Álvarez.

JUAN RIFFO, Camila Riffo y Roxana Azócar. FERNANDA VERGARA y Marisol Contreras.

MARIANELA 
MOLINA y Jorge 
Jorquera.

CRISTIÁN CEBALLOS y Felipe Ortiz.

ARIEL 
ABARCA, 
Cristóbal 

Castro y 
Nicolás 

Velásquez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Primer encuentro Food Truck 
“El más Grande de Chile”

RICARDO 
RODRÍGUEZ  
y Gabriela 
Pérez.

ALEJANDRA 
SALAZAR, 

Emily Ramirez y 
Freddy Ramírez.
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tuciones chi-
lenas han fallado y   

la ciudadanía ya no tiene en 
quién confiar y que, en ese contex-

EL SÁBABO 7 DE ABRIL, 
a las 12 horas en Qué Leo, 

Basso realizará un 
conversatorio y firma de 

libros.

“Soy un simple periodista que de 
repente se entretiene escribiendo ficción”

CARLOS BASSO Y “LA CONEXIÓN CHILENA”, SU ÚLTIMO LIBRO 

Entre sus múltiples obligaciones 
profesionales, la escritura parece 
entregarle a Carlos Basso la opor-
tunidad de tomarse un respiro. 
Aunque en su caso, la elaboración 
de cada texto puede significar in-
cluso más trabajo que sus deberes 
formales. Pero, como cada persona 
cuando algo lo apasiona de verdad, 
todas estas horas y dedicación re-
sultan todo un placer. 

Así fue el proceso de “La cone-
xión chilena”, su más reciente obra  
que sigue una línea presente en sus 
últimas creaciones. “Es un libro pe-
riodístico, construido fundamen-
talmente sobre documentación 
desclasificada, entrevistas, libros y 
otros documentos, y que reúne a 
una buena cantidad de héroes 
(como Prat, Heyder y Canaris, por 
ejemplo) y a un buen número de an-
tihéroes, como Miguel Serrano, Li-
liana Walker y otros, en función de 
un eje que es transversal, que es 
justamente la conexión internacio-
nal de Chile con todos esos relatos, 
centrados en temas de espionaje e 
inteligencia. Desde ese punto de 
vista, se inserta dentro de mi carre-
ra como periodista, y digo esto por-
que pese a que he publicado cuatro 
novelas y que ahora trabajo en una 
quinta, no creo tener una ‘trayecto-
ria literaria’, en realidad. Soy un 
simple periodista que de repente se 
entretiene escribiendo ficción”, dijo. 

Junto a otros autores, Basso ha 
abierto una veta exitosa, abordan-
do temas históricos y personajes 
reconocidos. A su juicio, el interés 
que generan estos libros “se relacio-
na con tres aspectos. El primero es 
que la novela histórica chilena o 
los textos de historia siempre han 
tenido éxito, pero parece ser un fe-
nómeno cíclico. En los años ’30 y ’40 
hubo cerca de una docena de nove-
las sobre La Ciudad de los Césares 
(temas que hemos tocado Pancho 
Ortega como Jorge Baradit y yo) y 
algunos años después vinieron li-
bros de Jorge Inostroza sobre la 
Guerra del Pacífico, por ejemplo”. 

Al respecto, agregó que “un se-
gundo elemento es que tengo la 
impresión de que, en general, la 
historia chilena es entretenida y 
llena de rarezas, singularidades y 
enigmas. A mí siempre me gustó, 
pero cuando más interesó fue en 
educación media, por un profesor 
de historia espectacular, que la na-
rraba, literalmente. Hacía que uno 
retuviera y quisiera saber más. El 
fenómeno que desataron Pancho y 
Jorge tiene que ver con eso: con la 
narrativa acercaron la historia a 
mucha gente, aunque a algunos 
grupos académicos les moleste. En 
tercer lugar, coincido en el análisis 
de Jorge, en orden a que en los úl-
timos años todas las grandes insti-

Tal como ha pasado con sus anteriores trabajos, esta obra ha despertado gran interés a nivel na-
cional. Además de este proyecto, se refirió a su futuro literario y a la realidad de las letras chilenas. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

to, busca en su historia, re-
ciente o antigua, un cimien-
to para pararse frente al 

mundo. Eso explica que esto suce-
da hoy y no hace 15 años”. 

 
Alto impacto 

Basso indicó que piensa seguir 
con esta línea en sus futuros traba-

jos. “Queda mucho por investigar y 
por contar, y cada vez que se produ-
cen liberaciones de documentos 
con antecedentes nuevos o datos 
que confirman o descartan histo-
rias que ya venía trabajando”. 

Por otra parte, se refirió a la ac-
tualidad de la literatura en Chile. “A 
nivel nacional, el panorama es alen-
tador. Cuando empecé a publicar, 
hace 17 años, una tirada promedio 
era de 500 libros. Vender mil era 
un éxito. Hoy en día, las tiradas par-
ten en tres o cuatro mil ejemplares, 
y mis últimos tres libros tienen tres 
o cuatro reediciones. Imagínate el 
caso de Jorge, que ha vendido más 
de 250 mil en poco más de dos años, 
y el de Pancho Ortega, que debe 
haber vendido unos 100 mil, o el de 
Carlos Tromben. Son cifras que in-
dican una lectoría enorme, y un 
apetito voraz por leer. Creo que es-
tos fenómenos editoriales, que se 
producen cuando cualquiera pue-
de bajar libros pirateados y hay mi-
les de alternativas de entretención 
al libro, prueba que lo que faltaba 
no eran lectores, sino escritores”. 

En ese sentido, agregó que “a ni-
vel nacional, si alguien se quiere 
dedicar profesionalmente a escribir 
no hay otra opción que publicar en 
Santiago. De la Región, lo único que 
puedo pensar es que pese a que 
Concepción ha sido cuna de gran-
des industrias y empresas de nivel 
nacional e incluso internacional, 
no ha pasado lo mismo con la lite-
ratura. No hay editoriales que ten-
gan capacidad para distribuir en el 
país, o para asumir costos que im-
plican las campañas de marketing 
(en su caso, trabaja con Penguin 
Random House, editorial a la cual 
pertenece el sello Aguilar). Y eso 
impide que quizá grandes talentos 
que pueda haber acá, o en cual-
quier otra parte de Chile, no sean 
conocidos al nivel que merecerían”.

OPINIONES
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Llevo tantos años trabajando 
con este tipo de material, que 
reconozco de inmediato aquel 
que es interesante del que no”.

“Queda mucho por investigar y 
por contar, y cada vez que hay 
liberaciones de doc}umentos 
aparecen antecedentes nuevos”.

“Si alguien se quiere dedicar 
profesionalmente a escribir no 
hay otra opción que publicar en 
Santiago”.
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“Hacer comedia en Chile no es 
fácil, es casi un acto de guerrilla”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl LUCHO SMOK

La idea es simple, pero efectiva 
en risas y enredos. Gustavo (Héctor 
Morales) y Dolores (Elisa Zulueta) 
son una pareja feliz, aparentemen-
te sin problemas. Hasta que sus ami-
gos Pedro (Tiago Correa) y Camila 
(Daniela Ramírez), quienes pasan 
por un mal momento económico, se 
instalan a vivir en su casa mientras 
resuelven sus problemas financie-
ros. Lo que nadie espera es que esta 
decisión provoque una crisis.  Forza-
dos a convivir, deberán resolver sus 
diferencias y afrontar el resultado de 
sus acciones. 

De esto trata a grandes rasgos 
“Swing”, comedia nacional y ópera 
prima del director Lucho Smok, que 
este próximo jueves 5 de 
abril se estrena en todo 
Chile, y que tendrá al ci-
neasta y a Morales dicho 
día en Concepción pre-
sentando la cinta.  

“Es una comedia gene-
racional que habla sobre 
las relaciones en sí. La his-
toria se centra en las rela-
ciones amorosas y las de 
amistad, y lo conflictivo 
que es para una genera-
ción que ya no cree en el 
compromiso, y que ha pos-
tergado la familia. Pero, 
por sobre todo, una gene-
ración inmadura, incapaz 
de tomar decisiones y que 
muchas veces cree que en 
el cumplir las etapas esta-
blecidas socialmente se en-
cuentran las respuestas a 
algo tan simple, como ‘qué 
quiero yo de mi vida’. En tér-
minos de sub género, ‘Swing’ 
es una comedia romántica que pre-
tende entretener, pero a la vez que el 
espectador pueda replantearse su 
lugar, la importancia de las decisio-
nes y qué lugar ocupan sus amigos, 
sus parejas y su vida”, explicó Smok. 

  El realizador confiesa que fue 
todo un desafío el adentrarse en este 

El director nacional entregó detalles de su primer largometraje “Swing”, el cual 
esta semana realizará su estreno. Un film con un marcado humor para 
adultos, que se adentra en los enredos y conflictos de pareja.

género, sobre todo con una cinta 
más de corte para adultos y con un 
marcado humor negro. “Constante-
mente estoy escribiendo guiones e 
historias, pero la comedia me era 
algo muy ajeno, nunca había escri-
to algo así y era justamente eso lo 

que me interesaba desarrollar. Una 
comedia que no fuese obvia y que 
apuntara a tratar otro tipo de te-
máticas que incluyeran a un públi-
co adulto, que muchas veces queda 
abandonado en el género. ‘Swing’ 
surge por eso; como un desafío per-

sonal de escribir una buena come-
dia”, enfatizó. 

A lo que añadió que “todas mis 
historias hablan de conflictos hu-
manos, por lo general en espacios 
reducidos como familias o ami-
gos, y, por otro lado, está el peque-
ño morbo de querer ver el mundo 
de mis historias, arder. De tirar 
una pequeña bomba y ver qué 
pasa, cómo logran sobrellevarlo 
mis personajes”. 

 
Un género difícil 

Para el director, si bien la co-
media estos últimos años ha gene-
rado películas de buena factura y 
con excelentes resultados de pú-
blico, como por ejemplo “No estoy 
loca”, de Nicolás López, es un gé-
nero de alguna forma relegado y 
aún poco explorado en la cine-
matografía nacional. 

“La comedia es quizás, y desde 
mi punto de vista, uno de los géne-
ros más discriminados en la indus-
tria. Todos consumimos comedia, ya 
sea negra, romántica, adolescente, 
pero se suele pensar que la comedia 
es fácil de hacer, que es simple, con 
falta de profundidad o contenido, y 
no necesariamente debe ser así. Se  
malacostumbró al espectador a en-

PLAZA ESPECTÁCULOS.

tender la comedia como un produc-
to sumamente comercial y creo que 
nosotros mismos, la ‘industria’, tam-
bién hemos caído en eso. Hacer co-
media en Chile no es fácil, es casi un 
acto de guerrilla, nadie quiere hacer-
lo. En la universidad no te enseñan 
de comedia, no te hablan del géne-
ro o sus directores. Y eso creo que es 
un gran prejuicio en el que estamos 
todos insertos. La comedia, la bue-
na comedia, es sumamente difícil de 
hacer”, apuntó el director. 

En este sentido, para Smok lo que 
hace diferente a “Swing” de otras 
cintas de comedia es “por un lado, 
mantiene una visión masiva, pro-
pia de la industria, y en ese sentido 
apunta a entretener al espectador y 
a que pueda pasar un grato rato al in-
terior de la sala. Pero, también, la pe-
lícula permite la reflexión, y eso es 
sumamente interesante. Poder ir en 
pareja o en grupos de amigas y sen-
tirse fácilmente reconocidos con lo 
que sucede en la trama. Además, 
este film rescata cierto aire autoral, 
que le entrega un ritmo y una visión 
distinta”.
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JUAN CÓRDOVA Y EL CHOQUE ANTE LOS “RULETEROS”
Los constantes recesos, ya sea 

por el cambio de mando o fecha 
FIFA, tienen a Huachipato -al igual 
que todos los equipos del torneo- 
con sólo dos partidos disputados en 
marzo. El acero buscará cerrar el 
mes peleando por ubicarse en lo 
más alto de la tabla y repetir los 
festejos de la fecha pasada ante 
Unión La Calera, cuando hoy a las 
15:30 horas reciba a Everton. 

 
Rival herido 

Los viñamarinos han vencido las 
últimas dos veces al acero, siendo 
además uno de los equipos fuertes 
de las temporadas anteriores. Eso 
sí, el presente ruletero hoy no es el 
mejor. Everton suma seis puntos 
en las mismas jornadas de torneo, 
acumulando dos triunfos y cuatro 
derrotas. En Copa Sudamericana, 
la participación del equipo dirigido 
por Pablo “Vitamina” Sánchez ya 
acabó, quedando tempranamente 
eliminados ante Caracas. Aun así, 
en el acero no se confían.  

“Para mí, es uno de los equipos 
que propone mejor juego. Me gusta 
bastante el trabajo que han realizado. 

“No nos confiamos, 
Everton se armó para 
pelear el título”

Juegan un fútbol dinámico e in-
tenso con individualidades muy 
buenas que, quizás no tuvieron su 
mejor versión en las primeras fe-
chas pero, cuando se acomoden, 
serán uno de los animadores del 
torneo”, destacó el entrenador de 

Huachipato, Nicolás Larcamón.  
El lateral Juan Córdova, que hoy 

jugará de puntero en ataque junto 
a Joaquín Verdugo por la otra orilla 
y a Gabriel Torres en delantera, dijo 
sobre Everton que “son un equipo 
que siempre se arma para pelear el 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Huachipato, tercero en la tabla y el más goleador del 
torneo, choca ante un rival siempre peligroso, aunque 
ahora se ubica undécimo en la tabla.

título y hay que tener cuidado. 
Siempre la línea de ellos ha sido in-
vertir, desde que estaban en Pri-
mera B, aunque no siempre le ha 
dado buenos réditos esa inversión. 
Siempre he dicho que puedes com-
prar a los mejores jugadores del 
mundo, pero lo principal es tener 
un buen equipo y un camarín sin 
mala leche para lograr grandes co-
sas. No nos confiamos. Sabemos 
que cumpliendo lo que el ‘profe’ 
nos pide, podemos ganar y seguir 
peleando arriba. Debemos ratifi-
car nuestro buen momento”. 

 
Punto débil 

Hace rato el arco viene siendo la 
posición más criticada en Everton. 
Tras varios errores, Eduardo Lobos 
perdió la titularidad y desde hace 
cuatro partidos ha sido Leonardo 
Figueroa el portero que ha jugado. 
Pese a que lo ha hecho bien y sólo 
han recibido dos goles, ante San 
Luis y U. de Chile, en Huachipato 
sienten que la visita podría mostrar 
variantes en el juego defensivo. 

“Sin duda es un factor a tomar en 
cuenta. Lobos le daba a Everton 
mucho mejor juego con los pies. 
Más allá de los cuestionamientos, 
es una importante pieza para la 
idea de juego que tienen. Con Fi-
gueroa perdieron eso, pero habrán 
ganado atajadas”, dijo Larcamón. 

 
Un debut y cambios 

Cristian Gutiérrez se estrenará 
en el torneo. El ex Colo Colo y Unión 
Española reemplazará al lesionado 
Claudio Jopia y sumará minutos 
tras largo rato en el acero. Valber 
Huerta retornó de la gira en la “Roja” 
al igual que el panameño Gabriel 
Torres y Carlos Lampe. Todos serán 
titulares hoy. José Bizama volverá a 
jugar desde el primer minuto tras la 
lesión que lo dejó en la banca el 
duelo pasado  y retornará a la ban-
da derecha, tras acompañar dos 
partidos a Claudio Sepúlveda en la 
contención.  

Aquello obligó a cambiar de lugar 
a Juan Córdova. El lateral pasará de 
la última línea a ser un puntero 
más, sea 4-3-3 o 4-5-1 el esquema 
que Larcamón disponga, con dos 
carrileros acompañando a Torres 
arriba o retrasándolos un par de 
metros para colaborar y reforzar 
el mediocampo.  

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
J. Bizama 
F. Pereyra 
V. Huerta 
C. Gutiérrez 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
J. Córdova 
G. Torres 
J. Verdugo

EVERTON

N. Larcamón

DT

HUACHIPATO

L. Figueroa 
C. Rodríguez 
C. Suárez 
M. Velásquez 
D. Zuñiga 
D. Orellana 
I. Ochoa 
L. Mugni 
J. Cuevas 
M. Bueno 
O. Salinas

P. Sánchez

DT

Estadio: Huachipato CAP Acero 
Hora: 15:30 
Árbitro: Francisco Gilabert

Una dura noticia recibió ayer Old John’s, 
que sin embargo también afecta a todo el 
mundo del deporte local. El entrenador argen-
tino Alejandro Conti, que llegó en febrero pa-
sado a asumir la dirección del conjunto de 
rugby inglés, falleció la noche del jueves. 

El técnico se encontraba en San Martín de 
Los Andes junto a su familia, aprovechando el 
receso de Semana Santa. Su partida también 
provocó un enorme pesar en su país natal, 
donde era un referente del rugby. Sus funera-
les se realizarán mañana. 

Pesar por fallecimiento de Alejandro Conti

FOTO:ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
ABRIL-MAYO 2018

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 25 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 24 de Abril 08 de Mayo Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 25 de Abril 19 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 13 de Abril 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 19 de Abril 20 de Abril Jueves y Viernes 09:00 a 18:00 Hrs. $ 140.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 19 de Abril 03 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 18 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 27 de Abril 21 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 19 de Abril 20 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 26 de Abril 22 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 19 de Abril 05 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 18 de Abril 28 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 24 de Abril 15 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 18 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 19 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 27 de Abril 04 de Junio Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Ciclistas CER van por podios al Nacional
Las destacadas ciclistas de Curani-

lahue e integrantes del Centro de En-
trenamiento Regional, Aiyelén Leal y 
Constanza Mora, liderarán “el pelo-
tón” de ciclistas del Bío Bío que serán 
parte de la 49ª versión del Campeo-
nato Nacional de Ciclismo de Ruta, en 
la comuna de La Unión, Región de 
Los Ríos. 

El certamen reunirá a 650 deportis-
tas de todo el país, que estarán com-
pitiendo hasta el domingo por rutas 
urbanas y rurales de la zona. 

Entre todos ellos tratará de desta-
car el representativo regional que es-
tará integrado también por Sebas-
tián Castro, Araceli Mora, Nicolás Ri-
veros, Vicente González, Vicente 

Pérez, en las categorías juvenil e 
infantil. 

 
Altas expectativas 

“Iré por mi cuarto nacional, pero 
ahora competiré en junior. Entrena-
mos duro estas últimas semanas y 
espero ratificar todo en la prueba 
contrarreloj, para optar a uno de los 
cupos de la selección chilena para el 
Panamericano de Colombia”, apun-
tó Constanza Mora de 17 años. 

Mientras que Aiyelén Leal (16 
años), manifestó que “las competido-
ras de La Araucanía y Puerto Montt 
llegan bastante bien, pero voy a dejar 
todo en ambas pruebas, porque tam-
bién quiero estar en Colombia”. 

FOTO:GENTILEZA IND

CON LA MENTE EN EL PODIO competirán los ciclistas regionales.

“El Nacional es importante 
para llegar al Panamericano. 
Una buena actuación las 
puede dejar muy cerca”,  
dijo el DT Javier Gallardo.

Por un paso al 
Panamericano

Osorio, Branco Romero y Emily Laz-
cano, todos del CER de Curanilahue, 
junto a los miembros del CER Coro-
nel-Hualpén, Benjamín Conejeros, 
Marcos Mundaca, Samuel Huenchún, 
Isidora Ulloa, Shirin Acuña, Maximi-
liano Sanhueza, Matías Araya e Iñigo 
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RODRIGO SAAVEDRA Y SU PARTICIPACIÓN EN EL ENDURO WORLD SERIES

Ciclista local tenía como objetivo 
central terminar la prueba. Y lo 
consiguió, llegando en el lugar 20 de 
su categoría.

Era una apuesta arriesgada, pero 
se sentía preparado. Luego de ir 
quemando etapas, Rodrigo Saave-
dra llegaba a disputar la primera fe-
cha del Enduro World Series, que se 
realizó en Lo Barnechea, Santiago. 
Y el ciclista local pudo cumplir con 
su principal expectativa previo a la 
competencia, que eran terminar la 
exigente prueba. 

“La carrera reunió a más de 500 
corredores y se desarrolló en los 
cerros de los Centros de SKI de La 
Parva, El Colorado, Valle Nevado y 
Farellones. Desde la Región del Bío 
Bío se hicieron presentes una dece-
na de corredores. En la categoría 
que corrí, Men Master, participaron 

70 corredores de los cuales lograron 
llegar al término el primer día 55, 
mientras que el segundo fueron 43”, 
señaló. 

Sobre lo que fue su actuación en 
esta competencia, aseguró que “per-
sonalmente, es la experiencia de 
mayor exigencia que he vivido en los 
dos años y medio que practico esta 
disciplina. Sumando a ello que para 
esta ocasión se desarrollaron las 
pistas más largas que el circuito 
mundial haya visto. Más de 70 kiló-
metros de largo y ascenso acumu-
lado de más 6.000 metros (en bici-
cleta). En esta oportunidad, logré 
obtener el 20º puesto. Fue un gran 
esfuerzo, considerando que mi 
primera participación fue en la úl-
tima fecha del mundial en 2016 

en Bariloche terminé 43°”. 
Además, agregó que “otros corre-

dores de Concepción que también 
participaron fueron Eduardo Serey, 
ex destacado corredor de motoci-
clismo, Aldo Garda del equipo 
Rocka Bike, Andrés Sanhueza y An-
gelo Benvenuto, algunos de ellos la-
mentablemente no lograron termi-
nar por fallas mecánicas y físicas, 
pero dieron todo. Mención especial 
para la asistencia técnica, promo-
ción y apoyo Arturo Barrios, rider y  
gerente general de la tienda Bi-
kes&Bikes, que viajó con equipo 
para prestarnos apoyo”. 

SAAVEDRA INDICÓ que tomar parte de esta exigente competencia le 
servirá mucho para futuros desafíos. 

Una dura travesía en la  
que logró su principal meta

FOTO:GENTILEZA RODRIGO SAAVEDRA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

De todo el mundo incluirá el 
calendario 2018 de la 
competencia, que sigue hoy 
y mañana en Colombia. 

países
8

Saavedra participó en la 
categoría Men Master, y de 
los 70 que partieron solo 43 
arribaron a la meta. 

Carrera para  
los más duros
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OBITUARIO

 Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita, 
hermana, cuñada, tía, Sra.  
 

 ZULEMA VILLEGAS VILLEGAS  
(Q.E.P.D) 

 
  Su velatorio se realiza en Barros Arana 1389, Concepción. Su funeral será maña-
na domingo, después de una misa que se oficiará a las 10:00 horas en la Parro-
quia El Sagrario, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción.  
      
Olivia Merino Villegas y familia, Guillermo Merino Villegas y familia, Francisca Vi-
llegas, Jorge Saavedra Silva, Georgina Saavedra y familia , Jorge Saavedra Villegas y 
familia , Gabriel Saavedra Villegas y familia,  Elizabeth Saavedra Villegas y familia 
 
Concepción, 31 de marzo de 2018.

Tomás Barrios apuesta 
por otra final en Grecia
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GRAN PREMIO “COMERCIAL SAN FRANCISCO”

La novedosa 
propuesta 
que llega a 
pistas locales
Por primera vez se hará en la zona una 
carrera que combine autos de 
competición con piques de 1/8 de milla.

Autos de todo Bío Bío están afi-
nando los últimos detalles para la 
gran batalla del automovilismo re-
gional, que se desarrollará el próxi-
mo 7 de abril en el autódromo Mu-
nicipal de Cabrero.  

Se trata del “Gran Premio Co-
mercial San Francisco”, evento or-
ganizado por el Club de Pilotos de 
Automovilismo de Asfalto (Cpaac), 
y patrocinado por la el municipio 
cabrerino junto a la producción de 
AXP “Ayala Xtreme Producciones”. 

Una competencia inédita que 
detalló el productor local, Micky 
Ayala. “Nuevamente estamos inno-
vado con un formato distinto de 
carrera. A petición de muchos pi-
lotos, decidimos realizar por pri-
mera vez un evento de automovi-
lismo un día sábado. Adicional a 
ello, incorporamos exhibición de 
piques de 1/8 de milla, modalidad 
muy atractiva y que tiene muchos 
adeptos, todo ello, para brindar 
un mejor espectáculo al público”, 
manifestó. 

La prueba -agregó- contará con 
potentes sistemas de amplifica-
ción, DJs, un domo geodésico, pro-
motoras, junto a la locución y ani-
mación de Juan Eduardo Ayala, íco-
no del automovilismo regional, 
entre otras sorpresas que darán 
vida a este gran espectáculo”. 

 
Condiciones de la prueba 

Participarán las siete categorías, 
que corren a nivel regional, par-
tiendo por las tres de Fiat (Estándar, 

Turismo y Potenciado), y series que 
van de los 1.100 CC a 2.000 CC. 

Para los piques de 1/8 de Milla, en 
tanto, las categorías serán NEO vs 
Vtec - Honda vs Nissan, esperando 
reunir un número de 70 autos de 
competición en pista.  

Según Ayala, “clave ha sido el apo-
yo del alcalde Mario Gierke, quien 
junto a la oficina de deportes, nos 
han dado todas las facilidades, para 
preparar el circuito”. 

El programa deportivo partirá el 
sábado 7 de abril desde las 11:00 ho-
ras (entrenamientos), para dar paso 
a la competencia principal a las 
15:00 horas. La entrada al recinto 
costará $1.000 para el público gene-
ral y $ 2.000 para quienes deseen in-
gresar al Parque de Asistencia.

FOTO:GENTILEZA AXP.CL

El tenista regional Tomás Ba-
rrios (443° del ránking ATP) dio 
ayer un nuevo paso de calidad 
para instalarse en las semifinales 
del Futuro 5 de Grecia, que se dis-
puta en la localidad de Heraklion.  

Tras un inicio parejo, el chilla-
nejo terminó imponiendo sus tér-
minos para derrotar en sets con-
secutivos al joven alemán de 17 
años, Rudolf Molleker (585° ATP),  
con parciales de 7-5 y 6-1, en una 
hora y 17 minutos de juego. 

La cuarta mejor raqueta chile-
na, finalista recientemente de los 
Futuros 3 y 4 de Grecia, mostró se-
guridad en sus golpes y efectivi-
dad en el servicio, anotando cin-
co aces y un porcentaje del 77 por 
ciento de puntos ganados con su 
primer saque y un 60 por ciento 
con el segundo. 

 
Empeñado en otra corona 

Luego de haber estado a un 
triunfo de coronarse en los últi-
mos dos Futuros jugados en can-
chas helenas, Tomás Barrios espe-
ra que esta vez se le presente una 
nueva oportunidad.  

Para acercarse a ello, y por el 
boleto a la gran final del certa-

men, el tenista de 20 años y cuar-
to sembrado del evento deberá 
pasar el escollo que significará  su 
próximo rival, el bielorruso Ya-
raslav Shyla (402° ATP), segundo 
favorito, quien a su vez derrotó al 
británico Jonathan Gray (563° 
ATP), octavo cabeza de serie, por 
6-4 y 6-2. 

El compromiso del jugador na-
cional abrirá la jornada de hoy 
sábado y se llevará a cabo a las 
10:30 hora local (seis horas menos 
en Chile). 

En tanto que, en la otra semifi-
nal, se verán las caras el experi-
mentado francés, Yannick Janko-
vits (361° ATP y primer sembrado 
del campeonato) ante el checo 
Petr Michnev (434° ATP). 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Barrios suma cuatro títulos 
profesionales: F2 México y 
F4 de Colombia (2016); F3 
Chile (2017) y F5 de EE.UU 
(2018).

En camino de 
otra corona

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/20 10/22
LOS ÁNGELES

11/29
SANTIAGO

11/23
CHILLÁN10/28

RANCAGUA

11/24
TALCA

11/21
ANGOL

7/20
TEMUCO

5/15
P. MONTT

9/19
DOMINGO

10/20
LUNES

11/18
MARTES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

Santoral: Sábado Santo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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